

# SOLIDARIDAD OBRERA



Organo de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

## EDITORIAL

### La democracia de los socialistas

Madrid, 2.—Esta noche, en la Casa del Pueblo, ha celebrado sesión la Agrupación Socialista.

Se ha acordado, por sólo siete votos, la expulsión de José Olalla, presidente de la Sociedad de Albañiles, después de haber oído las explicaciones dadas acerca de su conducta.

Se facultó también al Comité de la Agrupación Socialista para expulsar de ésta a los que pertenecieran a las organizaciones o grupos domiciliados en la Casa Social de la calle de San Marcos.

Este acuerdo se refiere a los individuos afiliados a los grupos comunistas, sindicalistas y anarquistas.

(Telegrama recibido después de cerrada la edición anterior.)

Esperábamos que la democracia de los socialistas madrileños se manifestara tal cual es en realidad. Harto sabemos que la democracia de esos señores está cortada por el mismo patrón que la democracia (?) que preside las actividades de la Compañía de Jesús. Es una democracia que tiene por base la sumisión de abajo hacia arriba, una democracia en forma de acordeón, cuyo manejo es cosa privativa de los caciques a los cuales hay que tolerárselo todo y obedecerlos en todo. O esto, o lo que acaba de hacer la Agrupación Socialista de Madrid.

Pero más que las consideraciones que el hecho nos sugiere interesa recordar las causas de este mismo hecho, ya que ello nos va a dar la medida exacta de esa democracia de "double".

A despecho de cuanto se ha dicho siempre, tanto el partido socialista como la U. G. T., no tuvieron nunca más iniciativas que aquellas que en todo caso ha desplegado la densa red burocrática de los dos organismos. Los burócratas son el alma y sol el todo de las cuotas de los trabajadores, y ¡ay de aquellos que se atreven a oponerse a sus manejos!

Pero el compañero José Olalla, un joven inteligente, ponderado, extraordinariamente activo, como lo prueban mil hechos realizados en su largo y fecundo paso por las Directivas de la Sociedad de Albañiles, se propuso, después de cerrar definitivamente el paso a todas las cuquerías caciquiles, que en dicha Sociedad se estableciera un sistema de convivencia realmente democrático, donde el funcionario se produjera como tal y no como jefe y como un amo. Fué José Olalla el líder prominente de la corriente depuradora de costumbres que reivindicara la soberanía colectiva de la Sociedad y fué el que más se destacó en la campaña que culminó con el acuerdo casi unánime de que los funcionarios sindicales no tenían derecho a voz ni a voto en las asambleas de la Sociedad.

Por otra parte, José Olalla, que ha tenido ocasión de constatar la ausencia de educación sindical que predomina en los trabajadores madrileños, ya que la verdadera educación consiste en que cada individuo se considere una unidad social, se ha lanzado, acompañado de otros muchos camaradas, a la tarea de difundir esta educación, y para ello ha propugnado y conseguido la constitución de los ya famosos Cuadros de Educación Sindical, siendo Olalla uno de los que más actividades emplea en el Cuadro de Educación Sindical del Ramo de Construcción, de Madrid.

Es evidente que la educación sindical difundida por Olalla, por los hermanos González y otros camaradas, está insuflada de una espiritualidad que choca y polariza con la espiritualidad característica, tradicional en los alentaradores medios de la U. G. T. Y es más evidente aun, si cabe, que la labor meritoria de estos camaradas no es peligrosa, si mucho menos, para los intereses de la organización sindical afecta a la U. G. T.; pero lo es, y en forma extraordinaria, para los intereses particulares de los numerosos dirigentes—politicastros casi todos ellos—y burócratas del conjunto de la central reformista. Y es por ahí por donde aprieta el zapato.

Por esto ha sido expulsado José Olalla de la Agrupación Socialista de Madrid, y por esto mismo lo serán otros muchos socialistas de buena fe. Hay que someterse a los Largo, a los Saborit, a los Cordero... o hay que apenchar con las consecuencias del acto de sentirse hombres y unidad dentro de las colectividades.

Repetimos que esperábamos lo sucedido, y nosotros lo celebramos muy de veras, pues que así se demostrará una vez más que la democracia de los socialistas no es más que un tópico. Nada mejor en momentos como el presente que una general caída de caretas.

Y lo celebramos tanto más cuanto hechos incalificables como el de la Agrupación Socialista de Madrid son los que imprimen mayor rapidez a la corriente iniciada en los medios de la U. G. T. hacia la verdadera democracia y directamente hacia la causa revolucionaria.

Saludemos con entusiasmo a ese joven inteligente y activo que se llama José Olalla.

## APUNTES...

A muchos les sabe mal que esto se diga. Pero los hechos demuestran con dolorosa frecuencia que es cierto.

Existen todavía un sindicalismo y un anarquismo de blusa y alpargata.

Para algunos de nuestros amigos, un cuadro, un plano, una obra cualquiera, que puede ser la síntesis de esfuerzos gigantescos, de deseos imaginables, de angustias destructoras, si no se realizan con instrumentos pesados que ensanchen las manos y reclaman extraordinaria contribución material, no constituyen un trabajo.

El carullo que anima, que da expresión, palpitations y vida a la piedra, se hace nada.

Un apasionado, un fanático de curvas y de crepúsculos, que refleja melancólicamente en un lienzo las formas que él ve en los campos cuando se cubren de nieve y de nebulas y ofrece una gama infinita y espeluznada de matices que impresionan y encierran en sí mismo de artista, no realiza labor útil, no contribuye en cosas análogas. Pierde el tiempo. No produce.

En otro aspecto, un ingeniero que ha, por ejemplo, un canal, que es obvio-

la de civilización, de progreso, de posible bienestar, es considerado como un burgués.

Un escritor, un maestro, un sabio, un músico, un pintor, un ingeniero, son trabajadores intelectuales. Pero son tra-

## Las grandes proezas de la aviación

### La audacia y la inteligencia, venciendo la rutina, dan el más clamoroso triunfo a la Ciencia

París, 3.—Los diarios publican largas informaciones del gran vuelo de los aviadores Costes y Bellonte, uno de los más completos y preciosos que se han realizado, y el primero de París a Nueva York, que se registra en la historia de la aviación.

El aviador Coste había calculado que necesitaba 35 horas para transitar los 6.300 kilómetros que debía recorrer, según el itinerario previsto. Debido a las grandes nieblas que encontró en las costas americanas, ha debido emplear algo más de 37 horas, y recorrer algunos kilómetros más de los que había calculado. De todas maneras, la Prensa elogió la

bajadores aun cuando no llevan—porque los instrumentos que manejan sus manos no los producen—las calles, los famosos calles que reclama nuestra pobre mente.

«Hace falta señalar que con semejante concepto de las cosas alejamos de nosotros, después de decirles, a aquellos con quienes deberíamos, en bien del próximo futuro de nuestros luchos y del resultado de nuestros movimientos, trabajar cordiales relaciones.

Existen, sí, por desgracia, un sindicalismo y un anarquismo de blusa y de alpargata, que no conciben la nobleza de las profesiones en que tiene mayor intención el esfuerzo cerebral que el muscular. Consideran que tan sólo pueden ser obreros y pueden ser dignos y tener sentimientos generosos, aquellos que se ocupan en un trabajo que ensucia y que aniquila.

Se les autaja sospechosos el que vivan en el confort, se rodeen de comodidades y sigan a la letra todas las preceptos de la higiene.

Sin embargo, es en ese plano, y no en la pudre y la estrechez, las posturas y la miseria, donde queremos establecer la igualdad de condiciones...

GUSTAVO

### Del Consejo de ayer

Madrid, 3.—El general Marzo recibió a los periodistas, a quienes manifestó que esta mañana se produjo en Murcia un terremoto de corta duración, pero lo suficientemente intenso para que se originara entre el vecindario enorme pánico.

Agregó el ministro de la Gobernación que, según le había comunicado el Gobernador Civil de aquella provincia, el edificio del Gobierno Civil se tambaleó de tal forma que llegó a temerse que se viniera abajo.

—Por cierto—dijo el ministro—que no hubo desgracias personales, por lo menos hasta la hora en que comunicaba con el gobernador.

De otras cosas—agregó—no hay nada de particular.

Supongo—continuó diciendo—que el tema de actualidad será el resultado del Consejo de Ministros de ayer.

—La nota del señor Wais, sobre todo—aceló un repórter—

—En efecto,—contestó al ministro—, es muy interesante y muy decisiva. Era hora ya de que una vez se hablara claro, y se proceda con toda energía, imponiendo a todos el cumplimiento de sus ineludibles obligaciones.

Recibió en general Marzo a una comisión oficial del Colegio de Veterinarios de Barcelona, para hablarle sobre la clasificación de partidos profesionales, y organización de servicios veterinarios en aquella provincia.

También visitaron los comisionados con el mismo objeto al Director general de Sanidad.

### Los a os del pan

Madrid, 3.—En el ministerio de Economía facilitaron a los periodistas la noticia de que se había reunido el Comité del Crédito Agrícola, bajo la presidencia del señor Rodríguez de Viguri, y con asistencia del director de Agricultura, de los señores García de la Vega y Cánovas del Castillo, en representación de los ganaderos, y de otros representantes.

Se acordó en la reunión la concesión de préstamos sobre trigo y arroz.

### CHAUVINISMO EN DANZA

## La actual agitación en Polonia

Han bastado unas palabras del ministro alemán Treviranus sobre el interés que ofrece para su país la rectificación de las fronteras establecidas por el Tratado de Versalles, para que la llama nacionalista prendiera inmediatamente en Polonia, con la misma o mayor fuerza que cuando era exacerbada por las brutales persecuciones de que Rusia y Alemania hacían objeto a los polacos antes de 1914.

Las manifestaciones antigermanas se multiplican, tomando caracteres tumultuarios y violentos.

La agitación de estos días ha provocado ya colisiones sangrientas. Ha habido muertos y heridos.

¿A quiénes interesa mantener las estúpidas rivalidades que ahora culminan en hechos monstruosos? ¿Quién las exagera? ¿Quién las fomenta?

El Gobierno de París, primer interesado en mantener la intangibilidad del Tratado de Versalles, sobre todo en la parte que se refiere a los delimitaciones territoriales, y en apoyar a Polonia para mejor servirse de



El Mariscal Pilsudski, presidente del Consejo y ministro de la Guerra



Paris, uno de los vicepresidentes de la Dieta polaca, que fué herido recientemente a consecuencia de unos sucesos determinados por la política

ella al repetirse, corregida y aumentada, la ingente carnicería de 1914-18, podría contestar a estas interrogaciones. Briand y Tardieu—en cosa que nadie ignora—se mueven entre bastidores.

Y los polacos, que no fueron capaces de levantar la frente, de rebelarse, de salir a la calle, de organizar la santa revuelta contra Pilsudski cuando pisoteaba su dignidad y conculcaba ostensiblemente sus derechos, colaboran hoy ignominiosamente con sus mandarines y con sus victimarios de ayer, de hoy y de siempre, disponiéndose a luchar contra todo lo que amenace la integridad del territorio nacional.

¿Qué tendrán de común con Tardieu, con Briand, con Pilsudski o con Zalesky esos infelices que se manifiestan dispuestos al degüello general de los alemanes?

No comprenden que su actitud robustece y consolida la situación de aquellos que les explotan y les tiranizan.

Salta a la vista que mientras se distrae la opinión de todos los pueblos con frases sonoras de paz, los detentadores de la riqueza y del Poder están preparando una nueva matanza

En el discurso de salutación que en dicho acto pronunció el ministro, hizo ver a la Junta, la necesidad de que se estudié el desarrollo del varrante agrícola, para procurar la movilización del crédito sin el desplazamiento de productos.

### La suspensión gubernativa de «El Pueblo Gallego»

Los diarios publican la noticia de la suspensión gubernativa de «El Pueblo Gallego»

Pero publican la noticia escueta. No le dedican ni el más ligero comentario. Ninguno se ha sentido, por

lo menos hasta el momento en que redactamos esta nota, obligado a formular una protesta enérgica contra la chillona arbitrariedad de que es víctima «El Pueblo Gallego».

No se ha dicho una palabra. Ni por dignidad profesional ni por compañerismo. Kilo brinda la triste prueba de la domesticidad que predomina en el periodismo. Ello prueba que es incapaz, deformado ya un espíritu por el más deplorable conformismo, de toda vibración noble y rebelde.

Nosotros, en cambio, que no sabemos ni queremos allanarnos a las exigencias que merman aquellos atributos que consideramos sagrados, hacemos constar aquí nuestra indignada protesta.

No nos importa que «El Pueblo Gallego» sea el órgano de Portela Valladares. No nos importa, en este caso concreto, el concepto deplorable que de Portela Valladares tenemos.

«El Pueblo Gallego» ha sido suspendido gubernativamente por no haber querido someterse a la Censura.

Y es éste gusto gallardo que nosotros aplaudimos sin reservas.

Si todos los diarios fueran capaces de solidarizarse con él y de imitarle, la odiosa Censura, esa sublevante facultad de mutilar el pensamiento o de matarlo por asfixia habría desaparecido mucho antes de que la flamante Ponencia nombrada por el Gobierno decidiera suprimirla... de una manera condicional.

LENTITUD SOSPECHOSA

Una ponencia estudiará la forma de suprimir la censura

En el Consejo de ministros del martes, al tratarse de la supresión de la previa censura, contra lo que se esperaba y contra lo que hubiera debido decidirse, se acordó nombrar una Ponencia, la cual se encargará de estudiar el procedimiento a seguir para restablecer la libertad de Prensa.

Se dice, y lo afirma el general Berenguer, que las cosas irán de prisa y que se llegará en un plazo breve a resolver este problema.

Nunca hubiéramos creído que para reconocer un derecho que de un simple plumazo fué arbitrariamente suspendido y que de otro simple plumazo debírase restablecer, fuera preciso el nombramiento de ponencias, consejos y comisiones especiales, como si se tratara de estudiar un proyecto de ley que viniera a modificar lo más fundamental de la Constitución.

Es muy sospechoso ese retintoneo y esa velocidad de tortuga que caracteriza las actividades del Gobierno en cuanto al restablecimiento de las garantías ciudadanas se refiere. Son más de siete meses que vivimos alimentándonos de promesas, y hasta la fecha, a excepción de algunos actos públicos, que se han limitado según la omnimoda voluntad de las autoridades locales, no hemos teni-

do la feliz casualidad de poder estrechar la mano a esas señoras llamadas "garantías constitucionales".

Debe restablecerse la libertad de Prensa, y para ello no hacen falta ponencias que determinen lo que determinado está por la ley. Se nos antoja muy caprichosa la idea y muy peligroso el procedimiento. Y sospechamos que lo que se pretende es establecer otro sistema de censura, una forma cualquiera que ponga en manos de las autoridades civiles las más amplias atribuciones para intervenir y coaccionar la libertad de Imprenta.

Nos parece un tanto irregular que existiendo una ley de Imprenta que determina y sanciona los delitos de expresión se pretendan poner más trabas a la ya reducida y limitadísima libertad de Prensa.

Suprimase en buena hora la previa censura, pero téngase en cuenta que cuando se reclama la necesidad del restablecimiento de la normalidad no se puede, noble y dignamente, dar saltos hacia atrás.

Al restablecimiento de la normalidad constitucional debe de irse marchando de frente, de cara a la libertad y con todos los respetos para todos los derechos y garantías ciudadanas.

Carta abierta

al Presidente de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona y al Presidente del Sindicato Profesional de Periodistas.

Señores: SOLIDARIDAD OBRERA hoy, como antes de ser suspendida por la Dictadura en su anterior etapa, viene, en el estado de la Prensa diaria, a ocupar su puesto como órgano de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña y portavoz de la C. N. T. de España, organismos legalizados por el actual Gobierno.

No se atreven a decretar la suspensión de nuestro diario, pero le hacen imposible la vida censurando sus galeras casi por completo. El editorial de ayer les dirá a ustedes algo sobre el particular. Sólo añadiremos que además de las galeras, fueron inexorablemente tachados, no por el censor, sino por otros señores, los grabados publicados en nuestro primer número.

Nos dirigimos a ustedes, como presidentes de los dos organismos representativos de la Prensa diaria de Barcelona, para ver si con su intervención se logra poner un poco a tono a los censores del Gobierno civil y en el sentido de que reserven idéntico trato a todos los periódicos, ya que todos los diarios pueden publicar sin obstáculos ciertas notas completamente inofensivas que la censura le tacha a SOLIDARIDAD OBRERA.

Conviene tener en cuenta que SOLIDARIDAD OBRERA representa a la gran mayoría del proletariado catalán y que su voz no puede ser ahogada. SOLIDARIDAD OBRERA debe salir diariamente porque así lo reclaman las necesidades de los trabajadores organizados en la C. N. T.

Estamos dispuestos a defendernos cada vez que se nos ataque, con la serena virilidad a que estamos acostumbrados. Y es atacarnos en forma que no es fácil soportar, poner trabas al ejercicio de nuestros derechos. De esos mismos derechos que otros gozan el privilegio de ejercitar libremente.

Se trata de un caso de parcialidad que reputamos escandalosa. Y esperamos que ustedes, atendiendo más al espíritu de justicia que a los intereses de clase o a las discrepancias de doctrina, serán capaces de pronunciarse contra esas anomalías de que nosotros protestamos públicamente en alta voz.

Nada más. Les saluda atentamente,

La Redacción de SOLIDARIDAD OBRERA

Nuestra organización argentina ha contestado a este gesto vacío del Gobierno con una intensificación de su propaganda en pro de la jornada de seis horas. Según hemos en "La Protesta", varios Sindicatos están haciendo preparativos para la conquista práctica de las seis horas. Al frente de este movimiento activista se hallan los Sindicatos de tipógrafos y metalúrgicos de Buenos Aires.

Este ejemplo de nuestros amigos argentinos merece ser imitado internacionalmente, si de veras se quieren combatir los estragos de la racionalización y arrancar al proletariado de la miseria del paro forzoso.

URUGUAY Rectificación

En el informe del Secretariado de la A. I. T. del año 1929 (núm. 2 del S. D. P. de 1-3-30) se comunicaba que en Uruguay se habían fusionado la Federación Obrera Regional Uruguaya y la Unión Sindical Uruguaya. Ahora nos informa el Secretariado de la A. I. T. que tan fusión no se ha llevado a término.

La FORU se halla ahora precisamente en un período de desarrollo. Al celebrarse el Centenario de la Independencia de Uruguay, la FORU declaró una huelga general en favor de los presos políticos. La influencia de la FORU aumenta cada vez más en Uruguay.

POLONIA

Literatura libertaria. — A. I. T.

Polonia es hoy, seguramente, uno de los países más reaccionarios de Europa. Todo movimiento revolucionario y libertario se halla expuesto a terribles represalias. La libertad de palabra y reunión es desconocida. Incluso cuando se permite apretar un libro o un periódico revo-

HISTORIA NUEVA

LA FARSA SANITARIA

Con gran placer he leído los artículos del camarada Isaac Puento, publicados en "Mañana". Por eso me atrevo a escribir estos renglones de fraternal adhesión, aportando también a la campaña social antimédica mi modesto esfuerzo.

Conceptúo que nada hay más legítimamente revolucionario que la sanidad.

Las masas proletarias deben darse cuenta de esta afirmación y pensar en la responsabilidad que adquieren manteniendo los viejos conceptos de la Medicina, más perniciosos que la carencia económica.

Las instituciones de beneficencia y sanitarias que el Estado tiene organizadas, que para nada sirven, tienen el doble perjuicio de su existencia y de su inutilidad.

La sociedad burguesa se tapa con ellas, con la fiesta de la flor, con los festivos beneficios de la obra anticancerosa, antitracomatosa, con los mítines sanitarios de ridícula abracadabrante... Ya hemos cumplido nuestro obligación... Vamos a pedir una cruz, vamos a pedir otra cruz, todas... pero el calor lo pasa nada más que el trabajador.

La Sanidad y los médicos conviven con el Gobierno al engaño. Porque el médico quiere dar coba para pedir después el enchufe...

El médico empieza haciendo las cosas de caridad, en un dispensario antituberculoso. Después hace una asociación para llevar al presupuesto nacional el escalafón o "escalafonios" de los médicos de la lucha antituberculosa... Esto es una porquería profesional. Esto da asco, camaradas. Creed cuando os crean un dispensario, pero no cuando os lo abran. Cuando está abierto es que habrá enfermos; cuando os lo cierran será que no hay necesidad. Más aire y menos sanatorios.

Vosotros, los camaradas de la construcción, tenéis el arma en vuestra mano para luchar, más eficazmente que nadie, contra la tuberculosis. No queráis trabajar en obras que no tengan las constantes sanitarias de ventilación, iluminación natural, capacidad o cubrición adecuada al número de habitantes. Denunciad las infracciones de arquitectos o propietarios, como hacéis cuando dudáis de la seguridad de unos cargaderos de obra. Pensad que, en definitiva, un accidente se limita a unas viñas, que no porque sean vuestras van a ser mejores que los cientos de

vidas que con el tiempo llegan a destruirse por una obra antisaneitaria. Cuanto más sólida la obra, más durarán sus perniciosos efectos.

Controlando la estabilidad de un edificio beneficiáis al propietario. Controlando las constantes sanitarias miráis por una humanidad mejor.

Si no hay fuerza legal para ello, pedidlo. Pedid también a los servicios de sanidad que codifiquen la biología, porque es ridícula la situación del médico en la sanidad, actuando por su arbitrio personal. Como si los jueces sentenciaran sin código, nada más que por haber estudiado Derecho romano, y filosofía del Derecho, y Derecho procesal, pero sentenciando conforme a ellos les diera la gana.

Los conocimientos de la higiene y de la fisiología hay que llevarlos a la "Gaceta". Sobre toda clase de derechos están los metabólicos.

Sobre toda clase de criterios y de doctrinas económicas está la indispensable ordenación de nuestra economía interna, del equilibrio calórico, gasto en calorías de esfuerzo y lo que se ingiere en calorías alimenticias, por cuyo equilibrio se mantiene la salud integral.

Se está pensando en las epidemias y matan más los accidentes del trabajo mal compensado, del desequilibrio, hambre crónica. Se manda mucho sobre los médicos y nada se hace para imponer los conocimientos de la ciencia para el mantenimiento de la salud.

Exigid las leyes sanitarias claras y terminantes, de forma que cualquiera pueda ser, con el código sanitario en la mano, inspector de Sanidad y no sea como hoy un monopolio más de la muerte al servicio humillante de la burguesía.

No hay más que una manera bien de construir y montar establecimientos, que es sanitariamente "bien", sin dadas; tantos caben, tantos servicios por ciento, para la eliminación de excretas; tanto aire puro por visitante. Tantos aparatos que producen o renuevan ese aire sin bajar temperatura; tanta temperatura en invierno y tal en verano, con termómetro registrador; tanta iluminación natural y tanta potencia lumínica artificial, por tal sistema, que es el mejor, en tales circunstancias... As debe ser la ley sanitaria y lo demás es perder el tiempo y morir colectivamente poco a poco.

Augusto M. ALCRUDO.

VIDA OBRERA

Hoy que los trabajadores disponemos de un periódico donde exponer nuestras luchas, nuestras quejas y reivindicaciones, no será por demás ocuparnos un poco de los miles de injusticias cometidas en la Colonia Gomis durante este último tiempo.

No dicta las presentes líneas ningún móvil apasionado. Sólo el anhelo justiciero que guía siempre nuestros actos nos induce a denunciar al mundo del trabajo la inicua explotación llevada a cabo por la Dirección de esta fábrica.

En los seis años y pico que ha durado la Dictadura Primo-Arido, el director de esta fábrica, ayudado a la perfección por encargados, algunos de ellos malvados y sádicos, ha hecho lo que le ha venido en gana, no teniendo jamás en cuenta ni las quejas ni las lamentaciones obreras.

No satisfecha la Dirección con extraer gota a gota nuestro sudor y nuestra sangre, pues los jornales que aquí se cobran son verdaderos jornales de hambre, nos ha obligado a vivir en pisos infectos y malolientes, en los cuales tiene cabida toda clase de bichos, que lanzan por doquier bocanadas de enfermedades y de muerte. Y, como si esto no fuera suficiente, se nos suministra el agua para beber y cocinar más mala que pueda haber, pues tan pronto la vemos negra, verde, amarilla como natural. ¡Un verdadero arco iris!

Y, sin embargo, no costaría mucho si hacer una canalización buena, y si el agua es mala, ir por ella a otro lado, que no son precisamente los manantiales buenos los que faltan.

Como contraste de lo expuesto, se nos ha construido una iglesia, que valiente la falta que nos hacían, y que vale cien veces más que dotar a la Colonia de todo lo necesario para el vivir humano y para la higiene. En esa iglesia, donde no faltará ningún santo ni se regateará ningún lujo, se gastará el amo un buen puñado de duros que podrían hacer la felicidad de infinidad de familias proletarias. ¿Es lógico esto? ¿Es humano que, mientras los obreros trabajamos desesperadamente para poder comer un triste mendrugo, se levante enfrente de nosotros, como para escarmiento de nuestra miseria, ese templo lleno de sudor nuestro, mientras nosotros estamos faltos de todo? No. No es lógico ni es humano, y sólo puede realizarse debido a nuestra completa desorganización. Todo lo que aquí ocurre, como las injusticias numerosas que con nosotros se han cometido, no hubiera tenido lugar si hubiéramos estado organizados.

Cuando, en tiempo no muy lejano, se implantó el horario dictado por descaño nocturno de la mujer (?) por el Gobierno de la Dictadura, si los obreros hubiéramos estado unidos no se nos hubiera aumentado la jornada y rebajado los salarios, como se hizo; como tampoco hubieran despedido a los compañeros que por

protestar contra la inicua explotación que se intentaba fueron a parar con sus huesos a la cárcel Modelo y quedaron luego despedidos, declarándoles después la Patronal el pacto del hambre.

De esto no nos hemos olvidado todos sabemos que aquellos valientes camaradas eran inocentes y se les hizo encarcelar porque así convenía a los intereses de este patrón. ¿Era aquello justo? ¿Era humano? ¿Había derecho a tirar las familias que habían dejado su juventud en la fábrica a la más negra y horrible miseria? No era justo, pero se hizo. No era humano, pero se realizó. Convenía a los intereses del amo y esto bastaba. ¿Hubiera ocurrido igual si los obreros hubieran estado organizados? No. Se habría impuesto la razón y no la conveniencia, como se hizo. Así, una tras otra, podríamos llenar las páginas del periódico, contando la infinidad de injusticias cometidas, pero creemos haber dicho ya lo esencial para que los obreros no olviden que si quieren oponerse a los caprichos burgueses, no nos queda otro camino que el de la organización. Si queremos ser fuertes y respetados, debemos estar unidos. Si no queremos que se sigan repitiendo las injusticias, debemos ingresar todos en el Sindicato, único baluarte de que disponemos contra los egoísmos burgueses. ¡No lo olvidemos nunca, camaradas! ¡Si queremos ser respetados, debemos organizarnos!

Por hoy, hasta. Otro día diremos algo más, que no dejaré de ser interesante. — Sev.

ARGENTINA

La lucha por la jornada de seis horas

La crisis de trabajo, que antes parecía ser una manifestación exclusiva de los países de un capitalismo muy desarrollado, ha penetrado ahora también en los países agrarios latinoamericanos. Estos países eran considerados hasta hace poco como países de emigración. El hecho de que hoy la crisis de trabajo se extiende en ellos de un modo galopante demuestra claramente la gravedad de la actual crisis mundial del capitalismo. Argentina, Uruguay, Chile, Cuba y Méjico tienen verdaderos ejércitos de parados.

Por esto, la consigna de lucha por la jornada de seis horas debe convertirse en consigna mundial para el proletariado.

La F. O. R. A. argentina desarrolla actualmente una gran actividad por esta reivindicación, cada vez más indispensable.

El Gobierno argentino ha reconocido legalmente no hace mucho la jornada de ocho horas. Esta ley no ha sido más que una confirmación de la jornada de trabajo conquistada hace mucho tiempo por la acción directa de la clase trabajadora argentina, por lo cual no reducirá lo más mínimo la presente crisis de trabajo.

rigieron inmediatamente al Consejo de la Comuna de la cárcel, expresando su deseo de pertenecer a ella. Pero recibieron una respuesta que les dejó estupefactos. Esta decía: "Los anarquistas no son presos políticos y por esto no pueden ser miembros de la Comuna."

Gracias a la "solidaridad revolucionaria" de los comunistas han sido colocados nuestros camaradas al margen de los demás presos políticos y entregados a la arbitrariedad de la Administración de la cárcel.

Esta acción de los comunistas reclusos en Tesche es una mancha vergonzosa que cae sobre todo el movimiento comunista polaco; es un caso sin precedentes en la historia del movimiento revolucionario de todos los tiempos. La "Comuna" de la cárcel, que debía ser una institución de apoyo mutuo para todos los presos políticos, ha sido convertida en un feudo de los jefes comunistas. La negativa del más elemental deber de solidaridad por parte de los comunistas con relación a hombres que por su actuación revolucionaria han sido condenados por el Gobierno fascista de Polonia muestra bien a las claras los métodos de lucha de los comunistas.

La acción vergonzosa de los comunistas de Tesche producirá un asco inenarrable y será condenada por todos los trabajadores y revolucionarios sinceros.

Los hijos del pueblo no deben seguir alienados, mientras por los plays de mois se señalan las responsables directas del desastre de Anual.

# INFORMACION SINDICAL

## Sindicato del Ramo de la Metalurgia

Estado de cuentas del 2 de marzo al 31 de mayo de 1930. - Donativos pro-reorganización del Sindicato de la Metalurgia de Barcelona. Gastos de la Comisión Reorganizadora del Sindicato de la Metalurgia.

Marzo, 2. Recaudado el día de la asamblea . . .	178'25
Donativos durante el mes de marzo por varios compañeros . . . . .	558'30
Total . . . . .	736'55
Cotización del mes de abril 1930.	
Día 6. Semana 14 . . . . .	27'75
" 13. " 15 . . . . .	131'25
" 20. " 16 . . . . .	126'65
" 29. " 17 . . . . .	70'90
Total . . . . .	503'35
Mayo.	
Día 4. Semana 18 . . . . .	175'00
" 11. " 19 . . . . .	180'85
" 20. " 20 . . . . .	505'90
" 27. " 21 . . . . .	583'90
Total . . . . .	1.445'65
Federación local. Devuelto sobrante pleno regional . . . . .	70'90
Marzo . . . . .	736'55
Abril . . . . .	503'35
Mayo . . . . .	1.445'65
Total entradas . . . . .	2.685'55
Gastos de la Comisión reorganizadora del Sindicato de la Metalurgia	
Gastos marzo de 1930 . . . . .	125'65
" abril . . . . .	336'60
" mayo . . . . .	1.070'60
Total gastos . . . . .	1.530'85

Entradas marzo . . . . .	736'55
Salidas marzo . . . . .	123'65
Remanente para abril . . . . .	612'90
Entradas abril . . . . .	503'35
Salidas abril . . . . .	336'60
Remanente para mayo . . . . .	166'75
Remanente de marzo . . . . .	612'90
Total en caja para mayo . . . . .	779'65
Entradas en mayo . . . . .	1.445'65
Salidas en mayo . . . . .	1.354'30
Remanente . . . . .	91'35
Remanente anterior . . . . .	779'65
Resta en Caja para junio . . . . .	871'00
El Tesorero, Manuel César. — El Presidente, Jenaro Minguet. — El Contador, Pedro Ubalde.	
V. B. de la Comisión revisora. Conforme fué nombrada esta comisión en asamblea general, después de revisar las cuentas, los abajo firmantes dan su conformidad y para que conste lo firman los compañeros siguientes: Josep Doménech F. Borrás Santiago García	
Nota: Los compañeros que deseen alguna explicación, pueden pasar por Secretaría, donde se les facilitarán los informes que pidan referentes al actual estado de cuentas.	

## C. N. T. Conferencia Nacional de Sindicatos

Orden del día que se discutirá en este importante acto del proletariado afiliado a la Confederación Nacional del Trabajo:

I.—Informe del Comité Nacional.  
II.—Gestión del Comité Nacional anterior.  
III.—Plan de reorganización de la C. N. T. Necesidad de completar su estructura orgánica con las Federaciones Nacionales de Industria. Campaña nacional de propaganda y organización.  
IV.—Organización de los trabajadores de la tierra.  
V.—Reivindicación de carácter económico: a) Salario mínimo, b) Disminución de la jornada de trabajo. c) Lucha contra el impuesto sobre los salarios. d) Lucha contra el paro forzoso.  
VI.—Campaña pro amnistía de nuestros camaradas condenados. Funcionamiento de los Comités pro presos.  
VII.—Publicaciones de la C. N. T.  
VIII.—Posición de la C. N. T. frente a la crisis social de España.  
IX.—Nombramiento de delegados al IV Congreso de la Asociación Internacional de los Trabajadores.  
La conferencia se celebrará en Madrid durante los días 15 al 18 de octubre próximo, celebrándose el mitin de clausura el 19.  
Todas las adhesiones y la correspondencia relacionados con la Conferencia, se enviarán, hasta el 1.º de octubre, a nombre de A. Rodríguez, calle Nueva de San Francisco, 2, primero, tercera, Barcelona (domicilio oficial de la C. N. T.).  
Desde 1.º de octubre hasta la celebración de la Conferencia, al mismo nombre, y a calle de San Marcos, 3, bajos, Madrid.

## C. N. T. Sindicato Unico del Ramo de Alimentación

(Sección de Panaderos)  
A los obreros panaderos de la barriada de Gracia.  
Compañeros: Pasado ese periodo de arbitrariedad en que nos ha tenido sumidos la penúltima Dictadura, la cual nos ha negado los más elementales derechos de que disfrutamos en todo país medianamente civilizado, y otorgándonos la actual una relativa libertad de acción, os rogamos, compañeros, que sacudáis esa pasividad en que estáis vegetando y vengáis a engrasar las gloriosas filas de nuestro sindicato, el único, entendido bien, compañeros, capaz de hacer que os sea respetada vuestra personalidad, de hombres conscientes y en consecuencia sacar de ese respeto lo máximo de garantías económicas-morales, hoy tan escarmentadas.  
Reparad, camaradas, en las perspectivas que actualmente ofrece nuestra profesión.  
Se nos rebela la conciencia al ver en qué condiciones de trabajo estamos sometidos: jornadas excesivas, inhumanas; somos infelices criaturas víctimas de una bárbara explotación, forzosamente condenados a una terrible tuberculosis. Y decid compañeros: ante tanta infamia, ante tanto dolor, ¿permitiréis con vuestra indiferencia, continúe semejante estado de cosas?  
Acordáos por un momento, compañeros, de aquella gloriosa época en que agrupados todos en un fuerte lazo, y bajo una misma bandera, dábamos la sensación de fuerza potente y arrolladora, la que consiguió que nuestra burguesía se viera forzada a otorgarnos aquellas justas aspiraciones que lograron, en parte, viviéramos decorosamente como merece todo ser humano.

Apartaos de una vez, de esos fatídicos y mal llamados Comités paritarios, así como de los sindicatos libres que únicamente les interesa de vosotros, camaradas, una determinada cotización para con ellos, satisfacer sus perversos egoísmos.  
Ya lo sabéis, pues, compañeros; a nuestro lado, agrupados todos en el sindicato único, y así en una acción conjunta, no lo dudéis, daremos no tardando, al traste con esos falsos redentores.  
A tal fin se os invita a la magna asamblea que se celebrará el día 7 de septiembre, a las once de la mañana, en la calle Salmerón, 211, para tratar del siguiente orden del día:  
1.º Nombramiento de la Comisión de barriada.  
2.º Línea de conducta a seguir de la misma.  
3.º Ruegos y preguntas.  
Si aún queda en vosotros algo de aquel espíritu de abnegación y de lucha de que en otros tiempos histeis gala acudid como un solo hombre al sitio indicado.  
¡Viva la unión de los obreros panaderos!—La Junta.

## Sindicato de la Madera

En junta de Sección del ramo Ebannería, Silleros y Barnizadores, celebrada en fecha 27 del pasado agosto, se acordó nombrar una comisión técnica de dichos oficios, y habiendo tomado posesión de dichos cargos, se hace saber a todos los trabajadores de dichos oficios que, a partir de esta fecha, estarán en el Sindicato del Ramo de la Madera, calle Rosal, 33 y 35, para resolver todas las anomalías del ramo de Ebannería, Silleros, etc., etc.  
Por la Comisión técnica.—El Secretario.

## Nuestro puesto en el Sindicato

Todos los trabajadores de Manresa y, particularmente, los del Ramo de la Madera, sabéis que la astuta burguesía durante la opresora dictadura Primo-Arido, nos ha usurpado todas las mejoras morales y materiales, y nosotros hicimos caso omiso, porque en vez de hacerle frente nos callábamos; y ella, al vernos tan pacíficos, cada vez nos daba el golpe más fuerte, y a nosotros nada más nos interesaba ir a los campos de fútbol, al ring y a la taberna a embustecernos, en vez de ir a las bibliotecas, ya que en Manresa no faltan, porque tenemos cuatro o cinco (aunque tendría que haber una en cada esquina, en vez de tabernas y cafés), que sin ser muchos, tampoco es de las ciudades que halla menos; aunque quizá sea una de las que menos nos interesamos por ir a la biblioteca a instruirnos y dignificarnos, porque de no ser así, por desgracia, cuando veíamos que la astuta burguesía nos arrebatara las mejoras conseguidas con la sangre de nuestros camaradas, nos levantaríamos y le haríamos frente, aunque tuviese a su lado a todos los elementos que tanta sangre proletaria han hecho derramar durante su reinado de estos últimos años.  
Por esto solamente, y para llegar más pronto a la reivindicación del proletariado, tenemos que ir a formar parte en el sindicato y ha fortalecerle y a capacitarnos, que no sólo el sindicato sirve para pedir más jornal y menos horas de trabajo, sino que tenemos que prepararnos para el día de mañana en que tengamos que controlar y valorar la producción en el cual se resolverá en toda la economía social futura.  
Espero, compañeros, que iréis un poco más aprisa a ingresar en el sindicato de vuestro ramo para demostrar a la burguesía y a los gobernantes que aún queda rito de la semilla que a ellos tanto les interesa que se pierda.  
L. CANAL  
Manresa, septiembre de 1930.

## Sindicato del Ramo de la Madera de Manresa

La Junta administrativa de dicho Sindicato desea relacionarse con todos los Sindicatos aines a la Confederación Nacional del Trabajo para dar la batalla a la burguesía en la hora oportuna y recuperar lo que nos han usurpado durante estos años de vergonzosa dictadura, que ha sido el oprobio de España.  
Esperamos ser atendidos. — La Junta.  
Domicilio: Calle Urgel, 42, 1.º.—Manresa.

## DESDE SAN FELIU DE CODINAS

### ACTO PRO PRESOS

Organizado por el Sindicato de Trabajadores de esta localidad, organizóse para el día 30 de agosto un festival pro presos, en el teatro del Casino Feliuense, que nos fué cedido galantemente.  
Se puso en escena la obra de Joaquín Dicenta "El señor feudal", dirigido por el compañero clarísimo.  
Tomó parte en el mismo la Sociedad coral "La Ponceña", bajo la dirección del señor Solé, acompañándoles al piano el joven señor Vernet.  
Nuestro amigo Bertrant, de Sabadell, cantó acompañado del maestro Aragall.  
El aplaudido tenor señor Juan Arnó y la señorita María Carbonell, veraneantes de esta localidad, realzaron el acto con su valioso concurso. De sobra son conocidos estos artistas para que tengamos nosotros que hacer su presentación.  
Fué un acto simpático que revistió el éxito que merecía.—Un espectador

## Federación Local

Se convoca a todas las juntas de los diferentes sindicatos de la localidad para mañana a las 10 de la noche, en el centro de la organización sindical de la C. N. T., en Sans. La Federación local de Sindicatos

## El conflicto del Ramo de Construcción con el Fomento de Obras y Construcciones

Toda la prensa burguesa parece haberse puesto de acuerdo, no tan sólo para restar importancia a esa huelga que mantienen en pie los obreros del ramo de construcción, sino que se ve un marcado interés en desvirtuar los hechos.

"La Vanguardia" habla de que han renegado el trabajo sesenta "obresos". "El Debate", no sabemos si por la distancia, aumenta el número en diez. Y así, unos diciendo cuarenta y otros cincuenta, acaban por no entenderse ni ellos mismos. Pero si no se entienden en eso del número, si se entienden, y bien, en restar importancia a este movimiento. Y ninguno de esos diarios, llamados de opinión, ha preferido la más leve palabra de condenación en contra del proceder de esta poderosa empresa, que se cree con el derecho de lanzar al pacto del hambre a sus obreros por el hecho de haberse sindicado, como hacen en todos los países del mundo todos los trabajadores conscientes.

Hablan también de violencia, pero silencian las que ejercen los guardias que de vez en cuando "evolucionan" para despejar a los huelguistas.

Dice también esa prensa servil, que hay unos mil huelguistas cuando en realidad éstos son TRES MIL, pertenecientes a las siguientes obras, afectadas por la misma empresa:

- Obras del Banco Colonial, Rambla de los Estudios, 30; Estación de Francia; Cuartel de la Guardia civil, calle Travesera; Cuartel de la Guardia civil de Pueblo Nuevo; Depósito de la carretera de la Sagrera; Casas baratas de Hosta, de San Justo, de carretera de Port; Cuadras, de Magoria; Mercado, de La Torrassa; Cloacas de La Torrassa; Hospital de Infecciosos del Parque Marítimo; Parque de Bomberos de la Plaza del Ninot; Casas Baratas grupos segundo y tercero de Santa Coloma; Cantonas de Montjuich, del Morrot y Camp d'en Baró.

## Comunicado del Comité de huelga

Habiendo quedado sin efecto ciertas detenciones que se hicieron, el día 2 de septiembre, con determinados compañeros nuestros, es preciso que nosotros lo lamentemos, a la vez que hagamos constar nuestra protesta y que manifestemos a las autoridades, más convenientemente afectadas a la norma de esos procedimientos, el no repetir la lección, porque dice muy poco en beneficio de sus funciones, como autoridad llamada de orden público.

Nada podríamos objetar si se tratara de hechos punibles por la ley de los hombres; pero defender y castigar como hoy se viene haciendo por parte de la Guardia civil que presta sus servicios en la calle de Aragón a indefensos trabajadores, es, más que nada, un abuso de autoridad, que por el sólo hecho de hacerlo, provoca la indignación de la parte sana de la opinión pública que observa, y una excitación violenta a los trabajadores que lo soportan, hasta hoy, pacíficamente.

Las autoridades, entendemos nosotros, que en el cumplimiento de su deber, no pueden ejercer, ni deben ser los primeros en sabotear esa misma ley que les autoriza a guardar el orden público. Necesitamos repetirlo.

Como también necesitamos hacer la presente pregunta al teniente coronel de la Guardia civil, que casualmente, al principio de este conflicto empezó su palabra con los trabajadores de la calle de Aragón e incondicionalmente, según manifestaciones de éstos, se prestó a servir de intermediario entre ellos y la Empresa "Fomento de Obras y Construcciones" por entender, que la Empresa había obrado de ligera al despedir a seis trabajadores. ¿Qué nos dice el aludido señor teniente coronel del procedimiento adoptado por los subordinados? ¿Es acaso que ha cambiado en él, ese espíritu justiciero que le induce a servir de intermediario, por las órdenes rígidas y poco huma-

nas de su gradación militar? Por nuestra parte, dejamos el interrogante suspenso como las péndulas de un reloj de pared.

Por otro lado, se da el caso, algo bochomoso por cierto, de ser verdad ciertos rumores hasta nosotros llegados, y que aseguran haber visto trabajadores, que la Guardia civil sacaba a cuatro presos de la Cárcel Modelo y los conducía a la calle de Aragón para que trabajaran. Y con éstos, algunos "trinxeiraires" reclutados en el distrito V, son los que actualmente trabajan en las obras de la calle de Aragón, acompañados, al mismo tiempo, por el hijo del sargento de la Guardia civil que presta sus servicios de vigilancia en las ya citadas obras.

Este es un hecho monstruoso, que por serlo nos resistimos a creerlo, pero no porque no sean capaces de llevarlo a cabo esos señores del "Fomento", ya que cuentan con la ayuda, que se ejerce de una manera directa, de las autoridades locales, cuya parcialidad en este conflicto se pone cada día de manifiesto. Esto nos obliga a llamar la atención de las autoridades jurídicas que tengan un concepto un poco elevado de lo que debe ser la ley, para que vean la manera de evitar estos atropellos que desdichan de esta misma ley que pretenden hacer respetar y que menosprecian el más elemental derecho de humanidad, perjudicando, en sus intereses morales y materiales a los obreros organizados bajo esa ley que alguien que pretende defender, atropella bárbaramente.

Estos hechos los ponemos a la consideración de la opinión pública y de las autoridades, a la vez que rechazamos la más leve responsabilidad sobre lo que pueda ocurrir en el futuro, que de no ponerle remedio ahora, que aun es tiempo, puede ser para todos desagradable. Nosotros advertimos a tiempo. Que cada cual cargue con la responsabilidad que les toque y que sepan que a los trabajadores no se les vence ni con provocaciones ni con pactos de hambre.—El Comité de huelga.

**RECORDEU SEMPRE**  
que la millor qualitat y baratura us la donará  
**LA MILLOR ESPARDENYA**  
Única fàbrica d'espardenyes que ven directament al públic  
Riego, 51 Creu Coberta, 58 Sans, 439  
SANS HOSTAFRANCS COLL-BLANC

# LA LIBERTAD SINDICAL

Que la clase patronal de nuestro país no ha evolucionado lo más mínimo después de las experiencias de las luchas sociales anteriores a la Dictadura de Primo lo evidencia la actitud de cerril hostilidad con que en unos casos abierta y en otros sorapadamente, se oponen a la actual reorganización de los sindicatos de la Confederación, despidiendo en determinados talleres y obras a los individuos que componen las juntas y comisiones de los mismos. Seguramente que entre los patronos que tales arbitrariedades cometen y entre los consejos administrativos de las sociedades anónimas hay señores que toleran, estando afiliados en lo político a algún partido democrático, liberal y republicano inclusive, que dicen luchar por un cambio de régimen.

Aunque no nos sorprende lo más mínimo esta actitud contradictoria de ciertos patronos, que por un lado van pregonando que la industria y la vida nacional sólo puede prosperar dentro de un régimen político que garantice la libertad legítima de todo ciudadano, y, por otro, no se paran en barras para herir la dignidad de los trabajadores, despidiendo aquí y allá a los compañeros nombrados en asambleas para que ostenten su representación en los quehaceres de la vida sindical, no por eso debemos dejar que tales cuestiones se ventilen tan sólo en el seno de los sindicatos, sino que también nuestra prensa debe ponerlas en evidencia para contribuir a la reprobación de la injusticia que suponen.

Si para estos señores la libertad política consiste en ejercer, dentro de su radio de acción, un caciquismo industrial para asegurarse la dirección de la nave del Estado mediante sus representaciones en los organismos gubernamentales de todo el tinglado político, para nosotros los trabajadores la libertad política consiste, además de aquellos derechos comunes a todos los ciudadanos, en el derecho de organizarnos como clase social, derecho que, por otra parte, la burguesía, también como clase, ejerce sin trabas ni limitaciones de ningún género.

Es evidente que la clase patronal se halla organizada y que el Estado no se opone, antes bien, en ciertos casos protege dicha organización. En cambio, el obrero más indiferente en cuestiones sindicales sabe, o tiene idea, del cúmulo de dificultades que tienen que vencer los organizadores de un sindicato obrero para llegar a

la realización de sus propósitos. En esto es menester insistir. Hay, pues, parcialidad por parte de las autoridades en otorgar la libertad para la constitución y el desenvolvimiento de los organismos de clase que determinan la lucha social, parcialidad que en todo momento resulta favorable para los poderosos.

Pero la libertad de sindicación, que, como vemos a diario, a regañadientes conceden al proletariado las autoridades, resulta un mito ante la actitud patronal de despedir, donde lo creen adecuado, a todos aquellos obreros que acepten acrgos de junta de los sindicatos. Y es que a todas luces resulta una coacción inferida al proletariado por la clase patronal, y también una violación del derecho de asociación, por cuyo respeto, hipotéticamente, dice velar el Gobierno, promueve conflictos de orden moral que se traducen en huelgas, que los servidores de la llamada justicia teniendo muy en cuenta el derecho de asociación de los poderosos, se dan prisa en declararlas ilegales.

Una de dos: o nosotros estamos completamente locos o aquí se invierte totalmente el sentido de las cosas. Si las autoridades legalizan un sindicato obrero, entendemos que los patronos deben respetar dicha organización, tanto en general como en la persona de sus miembros de junta, toda vez que la libertad de asociación es un derecho legal. Si un patrono despide a uno o varios obreros porque esos desempeñan cargos de junta en su respectiva asociación, nosotros creemos que este señor comete una arbitrariedad, ya que con este acto violenta un derecho sancionado por los Poderes públicos. Si a consecuencia de este incidente estalla una huelga no concebimos cómo puede deducirse que sea ilegal. En todo caso, lo único que puede haber de ilegal en el conflicto es precisamente la acción del patrono al despedir a los obreros.

Este hecho nos pone una vez más de manifiesto la estrecha solidaridad establecida entre los gobernantes y la burguesía para la defensa de sus comunes intereses, empleando para ello no importa qué procedimientos. Así como también nos evidencia que el respeto de la libertad sindical, como todas las demás libertades, continuará siendo letra muerta mientras la clase obrera no sea una fuerza eficiente para defender sus reivindicaciones.

JOSE SERRES

## T. S. H.

### NUEVA ESTACION REGIONAL INGLESA

Se trabaja activamente en la construcción de la estación regional del Norte, en Moorside, en las proximidades de Slaithwaite. Se espera que esta emisora estará terminada el próximo otoño. Se cree también que las emisiones de ensayo podrán dar comienzo a primeros de diciembre del presente año. Los mástiles tendrán aproximadamente 170 metros de altura.

### VIVA LA LIBERTAD!

En Bulgaria, los Poderes públicos han decretado que todo aquel que se halle en posesión de una estación receptora será condenado a una multa de cinco mil levas, o sea 12.000 francos aproximadamente, pagaderos en el transcurso de un año. Además, se ha decidido castigar a los propietarios de aparatos emisores no autorizados.

### RADIO NOTICIAS

La nueva estación de Basilea (Suiza), de 318 metros, comenzará en breve sus emisiones de ensayo.

Recientemente, el coronel Lindbergh debió ante el micrófono con una conferencia acerca del porvenir reservado a la Aviación.

El senador italiano San Martino ha pedido al Gobierno de su país que tome la iniciativa al objeto de reunir una Conferencia internacional que establezca el Estatuto internacional de la Radio.

John Rockefeller piensa hacer construir en Nueva York un edificio en el cual se instalarán 27 estaciones emisoras.

Luigi Pirandello acaba de terminar con destino a una emisora inglesa una obra teatral titulada "El caballero de la flor". Esta será la primera obra "televisada" y difundida por la radio.

Los cursos de instrucción física de Radio París volverán a comenzar hacia el 10 del actual.

La antena de la nueva emisora de Stuttgart va fijada entre dos torres de madera de 100 metros de altura. Estas torres se construyen, por lo general, de hierro; pero como las de este metal absorben una cantidad grande de energía, se ha optado por hacer un ensayo con torres de madera.

## Desde Lérida GRAN MITIN

Se pone en conocimiento del proletariado de la provincia de Lérida, que el domingo se realizará un gran mitin de reafirmación sindical en el teatro de los Campos Eliseos, a las nueve y media de la mañana, donde harán uso de la palabra varios compañeros de la organización local y dos compañeros de Barcelona: F. Acín, por el Comité Regional, y S. Clará por el Comité Nacional (C. N. T.).

Este acto está patrocinado por la Unión de Trabajadores del Ramo de Construcción.—La Comisión.

También se convoca a todos los trabajadores del ramo de Construcción a la asamblea general extraordinaria que se realizará en el Centro de Dependientes del Comercio, a las nueve y media de la noche, el sábado 6, para dar cuenta de la contestación de los patronos al pliego de conclusiones.—La Comisión.

## ACADEMIAS

- Ards. — Paseo de San Juan, 26, principal. Abierta los días laborables, de 9 a 13 y de 18 a 20.
- De la Academia de Medicina y Cirugía. — Baños Nuevos, 9, primero.
- De la Academia de Ciencias y Artes. — Rambla de Estudios, 9, principal.
- De la Acción Social. — Cameros, número 3.
- De Arte: Museo Arqueológico. — Plaza Armas. De 10 a 13.
- De la Facultad de Medicina.—Hospital Clínico (consulta de 9 a 13 y de 14 a 16, durante el curso).
- De la Casa del Pueblo. — Aragón-Casanova. Consulta de 10 a 12 y de 15 a 17, los días laborables, y de 10 a 12 los festivos.
- De los Amigos del País. — Safrera, 132.
- De la Universidad. — Plaza de la Universidad. Consulta de 9 a 13'20, durante el curso.
- Del Ateneo Enciclopédico Popular. — Carmen, 30, pral. Consulta de 21 a 23.
- Del Ateneo Barcelonés. — Canuda, 15 a 22.
- Del Colegio de Abogados. — Mallorca, 283.
- Del Fomento del Trabajo Nacional. — Plaza Santa Ana, 4.
- Del Gobierno Civil. — Paseo de la Aduana, 2, segundo.
- Del Seminario Conciliar. — Diputación, 229.
- De Estudios Catalans (Institut).—Obispo, 3, primero. Consulta de 11 a 13.
- Esperantista Paco Kaj Amo. — Montseny, 57, segundo. Consulta: días laborables, de 20 a 21, y festivos, de 10 a 12.
- Ferroviaría. — Balsas de San Pedro, 20.
- Para Ciegos. — Torres Amat, 8.
- Popular. — Calle Ros de Olano, 7; Guillermo Tell, 43; Sagrera, 132, y Santa Marta, 20. Consulta, de 7 a 9 y de 15 a 17.

## MUSEOS

- De Arquitectura. — En el segundo piso de la Universidad. De 10 a 13.
- Municipal Arqueológico y de Arte Decorativo. — Instalado en el Parque (Palacio Real).
- Municipal de Bellas Artes, Pintura y Escultura Modernas. — Situado a la izquierda del piso principal del Palacio de Bellas Artes.
- Provincial de Bellas Artes, Pintura Antigua y Moderna. — A la derecha del piso principal del Palacio de Bellas Artes.
- Estos tres Museos pueden visitarse todos los días desde las 9 a las 18, excepto los lunes no festivos.
- Provincial de Antigüedades.—Plaza del Rey, sitio que ocupó la Real Capilla de Santa Agueda. Abierto todos los días, de 10 a 13.
- De Historia Natural (Martorell). — Situado en los jardines del Parque. (Avenida de los Tilos.)
- Zoológico.—En la Sección Marítima será objeto de la atención de Pueden ser visitados de 9 a 12 y de 16 a 18 todos los días, excepto los lunes no festivos.
- De Historia Natural. — En la Academia de Ciencias (Rambla de los Estudios). Visible de 15 a 18.

## CINES Y TEATROS

### EN EL COMICO

Ayer se proyectó, por última vez, la hermosa opereta de la Paramount, interpretada por M. Chevalier. En ésta, que es una de las primeras producciones de Chevalier, revelóse como un artista íntegro y ameno, que le coloca en primera línea entre los artistas del arte mudo.

Para hoy se anuncia una función de homenaje a Lon Chaney. Nos complace constatar que la empresa del Cómicó dedica este homenaje póstumo a uno de los más esclarecidos prestigios de la cinematografía. Aparte la Prensa, que se interesa, en verdad, por lo poco de bueno que tiene el arte mudo, sólo se ha dedicado al artista genial, al hombre de las expresiones sombrías, una simple gacetiilla: "Ayer falleció, en Hollywood, el artista Lon Chaney."

De este músico amadonado, púero, elegante, Rodolfo Valentino, que no sacrificaba una pose para un momento artístico logrado, se ha hablado años y años. Lon Chaney y aquel otro malogrado genio que se llamó Amleto Novelli, precisamente por su grandiosidad, pasarán pronto al olvido. Felicitamos sinceramente

## CAMPAÑA PRO AMNISTIA

# Por nuestros hermanos presos

Nada tan simpático y humanista a la vez como estas campañas, en las que se pone de manifiesto la sensibilidad de un pueblo al solidarizarse con aquellos hombres que, tras las rejas, padecen los yerros de la justicia o las consecuencias del desequilibrio de un régimen que agoniza, y que por humanidad hay que ultimar.

El Gobierno pacificador de los espíritus liberos, como primera medida, promulgó una amnistía deficiente, que sólo comprendía a determinados delitos exclusivamente políticos, dejando sin incluir a los llamados sociales, que era precisamente donde más debiera haberse extendido. Percatado de esto, trata de emendar la plana y hace una segunda edición de amnistía, o sea la primera, corregida y aumentada, pero con una corrección ambigua, que se presta fácilmente al dualismo a ser interpretada caprichosamente, y, por tanto, caprichosamente aplicada.

Antes del período dictatorial, y con mayor intensidad durante el mismo, las luchas adquirieron proporciones gigantescas, dando paso a un terrorismo nefasto, al cual fué llevada la clase obrera por la avaricia patronal, los desmanes autoritarios y la ineptitud de los Gobiernos para hacer frente a las situaciones difíciles. Consecuencia inmediata de este crimen de lesa humanidad fué la tragedia que ensangrentó las calles de las principales capitales de España y los miles de presos que abarrotaron las modernas Bastillas, de los cuales quedan algunos centenares, como testigos mudos, pero elocuentes condenadores de una sociedad absurda.

No; el espíritu del pueblo no está pacificado. No puede estarlo. Calla, pero no otorga. Y no está pacificado porque no se ha encontrado un remedio eficaz para calmar sus múltiples dolores, en el bálsamo restañador, que cicatrice sus profundas heridas. Para empezar esa obra de pacificación se impone una revisión de procesos y la concesión de una amplia amnistía, sabiamente promulgada, que borre el mal efecto causado por las dos caricaturas anteriores.

El sistema penitenciario de un país acusa la cultura del mismo; y están recientes los hechos acaecidos en distintos penales y más reciente aun en la cárcel de Barcelona, para que cejemos en esta campaña de reparación. La vida judicial de una nación patentiza el sentimiento de un pueblo, y la monstruosidad jurídica conocida por el proceso del Puente de Vallecas pide que intensifiquemos esta campaña y no olvidemos a los presos. Hay casos concretos, además, en los que supone una verdadera injusticia retenerlos más tiempo en prisión. Tal es el de Juan Bautista Acher, "el Poeta", el artista formidable que pone al descubierto las lacras sociales.

a la empresa del Cómicó por el homenaje a este gran proletario del Arte, que vivió por él con toda la emoción de su sensibilidad.

### FEMINA

La canción de la Estepa. — El sábado, día 6, se estrenará en este salón la opereta de Franz Lehar "La canción de la Estepa", interpretada por Lawrence Tibbet, en colores naturales.

### EN APOLO

Ayer tarde debutó la compañía lírica dirigida por el maestro Serrano, con los dos grandes éxitos del año: "Los claveles" y "La dolorosa". Huelga que hablemos de las obras, porque son sobradamente conocidas por el éxito enorme que han tenido. Sólo debemos mencionar la acertada labor de interpretación, en la que se superaron a sí mismos Cora Raga y Antonio Latorre, y en "La dolorosa", el eminente y mimado tenor Emilio Vendrell.

### POLIORAMA

Varietés.—Anoche debutó la compañía de atracciones anunciada. Hacía tiempo que no se veía en Barcelona un programa de varietés tan varió y ameno. Hay atracciones nuevas en Barcelona, de un interés extraordinario, lo que promete a la Empresa que los siete días de actuación serán otros tantos éxitos.

Los de Pedro Mateu, Luis Nicolau y Domingo Masach, a quienes ha debido aplicárseles las anteriores amnistías. Libertados los catalanistas de las costas de Garraf y últimamente el camarada Sancho Alegre no hay una razón suficientemente poderosa, como no sea la inhumana resolución de Estado, para que estos amigos continúen encarcelados.

En peores circunstancias está aún el compañero Elías García, condenado a dos cadenas perpetuas por la Audiencia de Barcelona, y ocho años de prisión por la de Bilbao, con la particularidad de que cuando se cometieron los hechos que se le imputan en este segundo proceso se encontraba preso en la cárcel de aquella capital. Pues bien; este compañero se halla recluido en la prisión central del Puerto de Santamaría (Departamento de alienados), como un loco furioso, al que no se permite visitar y al cual se le sabotea toda la correspondencia, haciéndole la vida imposible, hasta el extremo de cruzar por su mente la idea del suicidio... A este amigo, si se le incluye en los indultos decretados a partir de su condonación y se le aplica aquella parte del nuevo Código que tasa el máximo que pueda adjudicarse a un individuo (porque el Código tiene efectos retroactivos en cuanto beneficia a los penados), pronto gozaría de libertad. Sobre esto inició una campaña el Comité Pro Presos de Cádiz y el asunto pasó a manos de abogados, y hasta la presente nada práctico han conseguido.

También es arbitrario el traslado de cárcel de cuatro individuos desde ésta a las de Cádiz, Huelva, Cáceres y Badajoz, dictado por la Dirección general de Seguridad, sin tener una base en qué fundamentar tal desahucio, pues fueron detenidos el día anterior a la declaración del último conflicto desarrollado en ésta. Estos individuos, aunque no sustentan nuestras ideas, son víctimas de una medida injusta, razón por demás poderosa para que, saltando por encima de todos los prejuicios, lancemos nuestra protesta y contribuyamos, en lo posible, a su liberación.

Todos estos hechos reclaman que nuestra actividad se multiplique y perseveremos en la campaña iniciada hasta interesar a la opinión española y conseguir de los Poderes públicos esta medida de buen gobierno, porque gobernar es prever; y si no se promulga una amnistía, amplia y humanamente decretada, sin apasionamientos, lejos de sectarismos de ideas y de clase, fácil es prever que la leyenda negra que pesa sobre España en el extranjero no se desvanesca.

Por humanidad y por dignidad, reclamemos la concesión de la amnistía.

EL COMITE PRO PRESOS  
Sevilla, 18 de agosto de 1930.

### BARCELONA

Debutó ayer la compañía del teatro Lara, de Madrid, con el estreno de Carlos Arniches "Para ti es el mundo". Aunque no nos es posible ocuparnos hoy de la obra, lo haremos mañana, ya que en las obras de Arniches hay siempre valores nuevos que desentrañar.

### RODIA

Compañero: ¿Has pensado en la literatura que debes proporcionar a tus hijos?

¡Cómprales "Floreal"! De venta en quioscos y en Apartado de Correos, 796.

## VIAJE POR ICARIA

Este hermoso libro, que contiene un viaje fantástico a la ciudad ideal, escrito por Esteban Cabet, uno de los que en el siglo pasado concretaron lo que es ideal anarquista, puede ofrecerse en inmejorables condiciones.

Consta de dos tomos de más de 325 páginas cada uno, y aunque su precio es de ocho pesetas, el compañero Tomás Herrero, los vende a dos pesetas los dos tomos y a 750 encuadernados en tela.

Pedidos, a Tomás Herrero, Merced de libros de Alarcón, Barcelona.

# INFORMACION NACIONAL

## GRAVE ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

San Sebastián, 3.—En las inmediaciones de esta ciudad, el camión que conducía a los peregrinos volcó y a consecuencia de ello ha resultado muerta la señorita Cristina Muñoz. Además, han resultado siete personas heridas, entre ellos el sacerdote apellidado Rosal.

### ¡NI SEBAN QUERIDOS!

Villagarcía, 3.—Anoche, en el domicilio de los señores de Albarrán fueron obsequiados con una cena el conde de Guadalhorce, Calvo Sotelo y sus acompañantes.

Al terminar la cena, cuando dichos señores se dirigían a La Toja, había en la carretera atravesado un gran tronco de pino, que pudo quitarse a tiempo.

Más adelante también encontraron en la carretera enormes piedras, que también fueron advertidas.

Se ignora quienes colocaron los obstáculos.

Esta noche se celebrará en Vigo un banquete en honor de los Sres. Calvo Sotelo y Guadalhorce.

### TRASPASO

Madrid, 3.—Mañana el actual subsecretario de Hacienda, señor Pan de Seraluce, dará posesión a don Carlos Badia, de la Dirección general de Comercio.

### INSPECCION

Madrid, 3.—El ministro de Gracia y Justicia, acompañado del subsecretario del Departamento, y del Director general de Prisiones, marchó a Segovia para visitar aquel reformatorio.

### VISITAS

Madrid, 3.—El general Berenguer recibió al ministro de Fomento; al Director general de Aduanas, señor Martín, al general Kindelan; al gobernador de Orense; al director de «La Nación», Delgado Barreto, y a los periodistas Santiago Vinardell y Cabanillas.

### MÁS VISITAS

Madrid, 3.—El ministro de Fomento recibió al doctor Pittsburg; a los señores Beltrán y Güell, Díaz Arguñales y otros.

También recibió al Director general de Prisiones, señor Betancourt, y una comisión de ferroviarios del Estado, que le dio las gracias por el acuerdo adoptado en el Consejo de ministros de anoche en favor de las clases pasivas de dichos funcionarios.

### FIRMA

Madrid, 3.—El ministro de Gracia y Justicia firmó esta mañana una extensa combinación judicial.

Nombre juez de Sabadell, a don Rufino Abello.

### EL AUTOGIRO LA CIERVA

Madrid, 3.—A las seis de la mañana salió la Madrid en autogiro, La Cierva.

En las primeras horas de la tarde se recibieron noticias en Madrid de que había llegado a Albacete a las ocho y media, sin novedad.

### EN VILLAGARCIA SON RUIDOSAMENTE SILBADOS LOS SEÑORES CALVO SOTELO, PRIMO DE RIVERA Y GUADALHORCE

Villagarcía, 3.—En el teatro se celebró el anunciado mitin de Unión Monárquica Nacional.

Al aparecer el señor Calvo Sotero, parte del público aplaudió, y otros protestaron ruidosamente.

Fueron interrumpidos los oradores constantemente.

No hicieron uso de la palabra el conde de Guadalhorce, ni el señor Primo de Rivera, por encontrarse afónicos, desde el mitin de La Coruña.

Los elementos que protestaron eran republicanos de Pontevedra y otros puntos de la comarca.

### EL PUBLICO EXIGIRA RESPONSABILIDADES

Lugo, 3.—Circula el rumor de que se suspenderá la anunciada visita para el día 6 de los señores conde de Guadalhorce, Calvo Sotelo y Primo de Rivera, temerosos de que se les reciba hostilmente.

### ¡VALIENTE BRUTO!

Bilbao, 3.—Los obreros del taller de hojalata de los Altos Hornos de Vizcaya, se declararon en huelga, en número de ochocientos.

Con objeto de iniciar las negociaciones que dieran solución al conflicto, se entrevistó una Comisión obrera, con el gerente de la empresa. Este abofeteó a uno de los comisionados obreros.

El hecho ha producido general indignación entre los trabajadores. Ya han efectuado varias detenciones. Las autoridades, siempre previsoras,

## COMO EN TIEMPOS DE PRIMO DE RIVERA.— CON UNA NOTA SE PRETENDE DESMENTIR LA INFORMACION DE TODA LA PRENSA

Madrid, 3.—El conde de Guadalhorce, Calvo Sotelo y Primo de Rivera, han dirigido a los periódicos de Madrid, en siguiente telegrama:

«Rogamos rectifiquen información completamente desfigurada aparecida en algunos periódicos, sobre disturbios en La Coruña, con ocasión de la propaganda de Unión Monárquica Nacional. Ninguno de nosotros fué agredido ni esgrimido revólver; sólo hubo pequeños grupos que silbaban amparados en la masa, y pedradas sólo hubo una.

El mitin en el teatro Rosalía de Castro, se celebró, con clamoroso entusiasmo, aparte una docena de alborotadores. No salimos de madrugada, como se ha dicho, sino a las ocho y media de la mañana, para continuar propaganda, según el plan trazado, con la celebración de actos públicos en Melilla, Noya y Villagarcía.»

### ¿QUE HA OCURRIDO?

Guad Real, 3.—En Puebla de Don Rodrigo, reina tranquilidad. A pesar de ello la benemérita se halla concentrada.

En los sucesos entiende el Juzgado de Pierabuena y el juzgado militar.

El fiscal de la Audiencia ha marchado a Puebla, para entender en el sumario.

Se han practicado varias detenciones.

Le ha sido amputado el brazo derecho a un herido, Teodosio Ruiz. Se teme que fallezca.

### LA HUELGA DE LOS PANADEROS DE GRANADA

Granada, 3.—En el despacho del gobernador civil se reunieron los patronos y huelguistas panaderos, para buscar un arreglo.

El gobernador propuso a los obreros que se reintegraran al trabajo y que le dieran un voto de confianza.

Los panaderos no aceptaron la propuesta, e insistieron en que se cumpla el contrato de trabajo aprobado.

En la Casa del Pueblo se reunió el Comité de la Federación, para fijar la actitud del gremio de artes blancas, con respecto a la huelga.

### OVEJAS QUE PUEDEN PASTAR

Vigo, 3.—Con motivo de la llegada del ex ministro Portela Valladares a Galicia se reunieron en Ribadeo nutridas comisiones, órganos de elementos anticaciquiles de la región, que expusieron al político gallego su deseo ferviente de que se ponga al frente del movimiento redencionista.

En el hotel Mendez Núñez, de Lugo, se reunieron a cenar con el señor Portela un centenar de representantes de sociedades galleguistas.

El señor Portela pronunció un discurso en el que dijo que hay que comenzar a predicar de nuevo el evangelio de Galicia.

—Son éstos,—añadió—momentos en que se está forjando el porvenir de Galicia. Cada uno de nosotros tiene que convertirse en apóstol, con la fe y con el entusiasmo del apóstol, dispuestos, si hace falta, a morir en el apostolado cuantos aquí estamos.

Debemos despararrarnos mañana por el resto de Galicia para defender nuestros derechos y para hacer de Galicia un pueblo como el mejor de España.

Hay un ejemplo que nos da esperanza. Un pueblo estaba entregado a los caciques, no a un ruina como los de Galicia. Bastó un solo hecho, la firme voluntad dada a las bases de Manresa para crear el pueblo catalán, y nosotros somos más que los antiguos nombres de Manresa y tenemos más razón que ellos.

No tengamos miedo a declarar la guerra. Antes de separarnos démonos los brazos y juremos que dentro de cada uno de nosotros estarán siempre los demás, y que si uno de nosotros va a la cárcel todos procuraremos un puesto en la cárcel para que llegue un día en que en Galicia no haya cárceles bastantes para aprisionar a los gallegos.

El orador terminó diciendo: —Juremos que si no se nos hace caso iremos a la desobediencia civil como en la India. Arremangad os brazos, y a trabajar

### BUQUE ENCALLADO

Vigo, 3.—A causa de la crecida ha encallado esta mañana a tres millas al sur de cabo Silleiro el vapor griego «Asimacou».

Tiene inundadas las bodegas y los departamentos de las máquinas.

## UN MANIFIESTO

Coruña, 3.—Se prepara un manifiesto en tonos enérgicos encabezado así: «Ante una cínica audacia. La visita de Calvo Sotelo a esa ciudad es una provocación y un ultraje».

Lo suscribirán Otero, Pedrayo y Alvaro Casas en nombre de la Asociación de escritores gallegos; Vicente Risco, por las Hermandades Gallegas; Luis Fábregas, presidente de la Federación Republicana Provincial; Ramiro Escudero por la Agrupación Socialista; Jacinto Santiago por la Redacción de «La República»; y Alfonso Pardo, Presidente de la Juventud Republicana.

De Celanova, Carballo y Ribadavia se reciben noticias poco tranquilizadoras.

### EL TIEMPO

La temperatura máxima de ayer, fue de 38 grados en Sevilla, y la mínima de 14, en Zamora y Salamanca.

En Madrid, la máxima ha sido de 33, y la mínima de 20.

Temperatura del aire circulante: La mínima al sol, en Madrid, ha sido de 41.

Tiempo probable hasta el día 4 a las 7 horas: Toda España, vientos flojos, de dirección variable. Cielo con pocas nubes. Calor. Disminuye las tormentas.

Agricultores: Sigue el calor, pero tienden a cesar las tormentas.

### NOTA DEL OBSERVATORIO

Nota de las condiciones meteorológicas en la ruta de Costes y Bellonte:

«El grandioso salto realizado por estos aviadores, aunque emprendido en condiciones meteorológicas excepcionalmente propicias, no ha estado exento de dificultades, pues aparte las nieblas de Francia e Irlanda, los vientos favorables habrán disminuido en fuerza, y ya en las proximidades de América la visibilidad habrá dejado bastante de desear en muchos trayectos. Además, a partir de Terranova, los vientos comenzaron a soplar contrario, si bien con poca velocidad, seguramente menor de 25 kilómetros por hora; y, por último, ya cerca de Nueva York, el tiempo se presenta tormentoso.»

### IMPRESION DE BOLSA

Madrid, 3.—La abundancia de dinero y, por tanto, el alza en casi todos los departamentos bursátiles, sigue dominando, acentuándose con más intensidad en valores especulativos, como son Ferrocarriles y Explosivos, Fondos Públicos, muy firmes.

La moneda extranjera se reafirma en sus cambios precedentes.

### EL TIEMPO

Madrid, 3.—En Alaska y la cuenca del Mississippi, residen sendas áreas anticiclónicas, y la borrasca del Canal aparece, sobre la península del Labrador. El anticiclón occidental del Atlántico ha disminuido considerablemente en importancia, y el situado al sur de las Azores, parece que tiende a extenderse hacia Europa. Entre éste y el de las Islas Británicas, que no presenta variación importante, se halla la borrasca del Atlántico, que avanza hacia Irlanda. La depresión del nordeste de Europa parece prolongarse, por la parte septentrional de Siberia, que, además, presenta un secundario al norte del Mar Caspio.

Las bajas de Marruecos y Arabia continúan estacionadas.

Del Indostán e Indochina, carecemos hoy de datos.

En España, las presiones continúan hoy muy firmes; pero en el Cantábrico y en el Estrecho de Gibraltar se inicia la firmeza de bajas relativas.

En las últimas 24 horas disminuyeron en nuestra Península la nubosidad y la niebla tormentosa.

El éxito alcanzado por Costes y Bellonte en lucha con todas estas adversidades, no hubiese sido posible, si los vientos no hubieran sido favorables en la mayor parte del camino, pues la dificultad de realizar el salto de Europa a América consiste, sobre todo, en que las presiones son casi siempre más elevadas al Sur de la ruta que al Norte, por lo cual los vientos corren de Oeste a Este, o sea en dirección contraria al del vuelo.

En este caso, al elegir los aviadores para su travesía un momento en que excepcionalmente las presiones del Atlántico estaban distribuidas de esta manera, se han asegurado vientos de cola en la parte más difícil del camino, y por eso han conseguido realizar brillantemente el intento en que fallaron tantos otros.

Eso prueba la influencia decisiva de los factores atmosféricos en las grandes empresas de aviación.

# Información del Extranjero

## ¡PATERNAL PROTECCION!

Londres, 3.—El señor Henderson, ministro de Negocios Extranjeros, que ha salido de Londres esta mañana para asistir a la Asamblea de la S. de N. de Ginebra, ha declarado que el informe sobre Palestina ser objeto de la atención de aquel organismo internacional, en sus deliberaciones de la semana próxima. — Fabra.

## EN BUSCA DE UN PREMIO

Nueva York, 3.—Se asegura que los aviadores Costes y Bellonte están dispuestos a reanudar el vuelo desde la aeródromo de Cuttissfield mañana, jueves, para ir a Dallas (Texas), para poder ganar el premio de cinco mil libras esterlinas ofrecido por el rico americano Eastwood, el cual señalaba que el vuelo de Nueva York a Dallas tenía que efectuarse dentro de las 72 horas de su llegada de París. — Fabra.

## LA QUIEBRA DEL CAPITALISMO

Auckland (Nueva Zelanda), 3.—Para hacer frente al déficit que arroja la liquidación del presupuesto de Nueva Zelanda, que es de tres millones noventa y cinco mil libras esterlinas, se ha decidido aumentar los derechos de importación de los artículos extranjeros.

Las importaciones de artículos del Imperio sufrirán asimismo un aumento en los derechos del 10 por 100. — Fabra.

## DISPOSICIONES OFICIALES

Madrid.—La «Gaceta» de hoy publica el anuncio de la vacante del cargo de Registrador de la Propiedad de Mataró.

La autorización para celebrar en 7 de septiembre la carrera motociclista del «Circuito Internacional Motorista» de Berango y para igual fecha la carrera «Primera Subida Internacional de la Cuesta de Cristo», en Bilbao.

Resolviendo favorablemente la instancia presentada por los inspectores de Higiene y Sanidad Pecuarias pidiendo la rectificación de la Real orden de 23 de septiembre de 1929, en la que se les prohibía el derecho de pertenecer a la Escuela de Veterinarios.

## A PUNTAPIES

Madrid.—La Federación Centro de Fútbol ha contratado en firme con la de Cataluña la celebración de dos partidos regionales. El primero se hará en Barcelona, el día 24 de septiembre, y el segundo en 6 de enero, en Madrid.

## SOBRE LOS SUCESOS DE LA CORUÑA

Madrid.—Refiriéndose a los sucesos de La Coruña, «La Libertad» dice que uno de los oradores se revolvió airado contra los interruptores, reclamando el derecho de ser escuchado.

Quien así hablaba era un incondicional de los sistemas impuestos por Primo de Rivera, quien era el único que podía exponer su opinión en el país. Quien osara contradecirle pasaba de golpe a formar parte del hampa social que se citaba en las pintorescas notas que durante siete años prodigó el dictador para vergüenza de España.

Añade el citado periódico que le parece peligrosa la intemperancia que demuestran los upetistas, ya que lo que debieran hacer es recluirse en la penumbra hasta que sean llamados por el país para responder de sus actos de desgobernación. Lo contrario constituye una provocación.

Termina haciendo un llamamiento a las izquierdas para que emprendan una acción decisiva para levantar el espíritu del país.

## LOS MERCENARIOS, EN ACCION

Berlin, 3.— Sigue el descontento entre los nacionalistas de diversas tendencias, que la intervención del señor Hitler no ha podido hacer desaparecer. El jefe racista ha prometido fuertes subsidios a los grupos de electores llamados «hombres de asalto», a los cuales incumbe un importante papel en las próximas elecciones.

Créese, con todo, que, al menos hasta después de las elecciones, la unidad del partido será preservada.

La campaña electoral sigue muy intensa por parte de todos los partidos y especialmente por el partido racista.—Fabra.

## LASTIMA QUE TENGA ESE SABOR PATRIOTICO

París, 3.— Durante toda la noche la hazaña de los aviadores Costes y Bellonte ha dado lugar a grandiosas manifestaciones de entusiasmo público, no superado desde la guerra.

Numeroso gentío ha circulado por las calles, ávido de ir conociendo las noticias del formidable raid, noticias que transmitían numerosos transparentes y altavoces.

Treinta y dos aviones volaron sobre París, emitiendo continuamente señales luminosas.

Así que la Agencia Havas tuvo conocimiento de la feliz llegada de Costes y Bellonte, envió a uno de sus redactores a visitar a la madre del infortunado Nungesser, quien, como se sabe, pereció en el intento de travesía del Atlántico desde París. La madre de Nungesser recibió llorando la noticia y rogó se transmitiese su felicitación a los afortunados aviadores.

La noticia de la llegada a Curtissfield coincidió poco más o menos con la salida de los espectadores. En este momento París presentaba un aspecto fantástico. Millares de personas recorrían las calles, profiriendo aclamaciones y gritos de júbilo. Numerosos norteamericanos se juntaron a la manifestación, no siendo los menos ruidosos en sus exuberantes demostraciones.

Los automóviles seguían el paso de la manifestación, juntándose los conductores y pasajeros el enorme cortejo.

En la plaza de la Concordia se colocaron potentes altavoces conectados con el propio campo de Curtissfield. Una formidable multitud escuchaba con el mayor silencio dichas emisiones. Al darse la noticia de la llegada de los aviadores franceses, millares de voces entonaron la Marsellesa, describiéndose todos los presentes. En pocos minutos el canto nacional se corrió a las calles vecinas, ahogando las voces humanas toda otra clase de ruidos.

En casi todas las poblaciones francesas se esperaba la noticia con la misma ansiedad, produciéndose idénticas manifestaciones de entusiasmo.

El ministro del Aire, en nombre del Gobierno, ha enviado un efusivo telegrama de felicitación a los aviadores Costes y Bellonte.

El constructor Breguet, interrogado por un reporter de la Agencia Havas, dijo que estaba conmovido por la hazaña y que ante el interés patriótico de la misma, desaparecía su orgullo de constructor del aparato. Añadió que nunca dudó del triunfo de Costes, pues su tenacidad, competencia y dominio de la aviación hacen de él un piloto excepcional.

En cuanto al regreso del «Punto de Interrogación», el Sr. Breguet de claró que en esta cuestión debía toda iniciativa al aviador Costes, a quien, después de la proeza realizada, consideraba el verdadero dueño del aparato. Por consiguiente no hará nada para influir en las decisiones que el aviador crea necesario tomar.—Fabra.

## TAMBIEN LOS BOXEADORES SON MORTALES

Londres, 3.—En el hospital de Saint Marys ha fallecido a los 70 años de edad el viejo campeón de boxeo Jacobo Hymans que hace 45 años arrebató a las multitudes inglesas con su dominio fantástico de la ciencia pugilística.

Ha fallecido tras una larga enfermedad que la ha proporcionado grandes sufrimientos que el exboxeador ha sabido soportar serenamente.

Su combate más duro lo libró para el título inglés de los pesos ligeros con Jim Carey resultando vencedor Hymans después de una hora cuarenta y cinco minutos de batalla.

## EMOCION MUY NATURAL

Nueva York, 3.—El encuentro de Costes y Bellonte con Charles Lindbergh, primer vencedor del Atlántico, fué muy emocionante.

Lindbergh alzó el entusiasmo a Costes y el se francés respondió a las felicitaciones de Lindy diciendo: «Ya era hora de que se fuese devuelta su visita a París. Veremos ahora cuando estas visitas pueden efectuarse regularmente.»

ES MEJOR QUE NO VUELVA AL CINGO

Dallas Texas, 3.—Un periodista americano se ha entrevistado con el campeón del mundo Jack Dempsey, para cerciorarse acerca de la verosimilitud de los rumores acerca de una próxima reentree en la actividad boxística del mismo.

A las primeras preguntas, Dempsey, dijo que efectivamente tenía intenciones de reanudar sus entrenamientos para ver sus posibilidades ante esta contingencia, agregando que su deseo sería enfrentarse con Young Stribling, al que considera el mejor pesado actual.

Tan pronto como Dempsey termine su actual compromiso como referido, comenzará su entrenamiento.

Añadió que el combate que lógicamente debía actualmente ponerse en pie por los organizadores, era el combate entre Max Schmelling y Stribling, expresando sus deseos de enfrentarse con el vencedor en caso de que sus posibilidades le aconsejaren una reanudación de su vida activa de boxeador.

INFORMACION DEPORTIVA

Nueva York, 3.—La llegada a ésta del avión francés «Punto Interrogante» ha constituido un verdadero acontecimiento como no se registró desde la llegada de Linberg.

Al tenerse la noticia de la aparición en el horizonte de los aviones franceses, todos los medios de locomoción que conducen al aeródromo de Custer Field, se vieron asaltados por la multitud ávida de presenciar el aterrizaje y ver de cerca a los nuevos héroes del Atlántico.

El momento del aterrizaje, fué verdaderamente emocionante, permaneciendo la multitud en actitud expectante hasta que éste se hubo realizado con toda normalidad.

Al saltar a tierra los aviadores, la folla se arrojó en masa hacia los aviadores y el aparato, que en aquellos momentos era protegido por gran número de policías y soldados de la marina americana.

Costas y Bellonte fueron abrazados por el alcalde de Nueva York James Waller que les dió la bienvenida en nombre de la ciudad, recibiendo después el abrazo fraternal de Linbergh, que sonriente compartía con los aviadores franceses la alegría natural por el éxito logrado en su vuelo.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

Costas y Bellonte, a pesar de la fatiga natural, parecían completamente tranquilos sin dar senalización del esfuerzo realizado, siendo casi violentamente llevados en hombros hasta las dependencias del aeródromo por un grupo de entusiastas.

EL HAMBRE, MITIGADO CON LA CARCEL

Budapest, 3.—La crisis económica sigue preocupando al Gobierno. El número de obreros sin trabajo es bastante crecido y se han reproducido las manifestaciones en las plazas públicas, pidiendo pan y trabajo.

La policía ha tenido que intervenir practicando varias detenciones.

Se dice que el Gobierno tiene en proyecto obras públicas para ocupar a los obreros en paro forzoso.—Fabra.

PROPOSITO DE LOS AVIADORES

Nueva York, 3.—Como se esperaba los aviadores Costes y Bellonte, han declarado que si las condiciones atmosféricas no son adversas, el jueves a primera hora emprenderán el vuelo con dirección a Dallas Texas, para poder optar al premio de 25,000 dólares ofrecido por el millonario Easter Wood.

AEROPLANO QUE CAE

Düsseldorf, 3.—Un aeroplano que estaba tomando vistas para una película, cayó a tierra en uno de los suburbios de esta ciudad.

El aeroplano iba pilotado por Robert Albert, y llevaba como operador a su sobrino, Donald Albert, los cuales encontraron la muerte.

Otro de los ayudantes del operador ha resultado con heridas tan graves, que se desconoce su salvamento.

El aeroplano volaba en los momentos del accidente, por una propiedad del primero, creyéndose que la catástrofe se debe a haber abandonado el gobierno del aparato, para dedicarse, con toda su atención, a la toma de las vistas.

YA NO HAY PROFETAS

Nueva Delhi, 3.—La oficina de Astrología, en sus previsiones acerca de los sucesos que se desarrollarán en la India, dice que la completa libertad nacional, no se conseguirá el día 18 de mayo de 1937.

Según las predicciones, diciendo que, durante todo este periodo, continuará el movimiento antibrítico en la India, tomando caracteres de violencia, con intervención directa de las tropas británicas.

Se añade que Mahatma Gandhi, será puesto en libertad hacia el día 17 de diciembre, y que el gabinete de Macdonald dimitirá en el próximo mes de octubre, después de la derrota del partido laborista en el Parlamento.

¿ERA ESPIA O NO?

Havana, 3.—Las autoridades militares han puesto en libertad a Miss Martha Morlotte, de nacionalidad americana, después de las investigaciones llevadas a cabo, después de su detención, que tuvo lugar el pasado sábado, acusada de espionaje a favor de su nación.

Anteriormente, estaba casada con un teniente del ejército cubano, del que se divorció, habiendo sido acusada de pretender apoderarse de las claves secretas del Gobierno cubano, para sus relaciones con los altos jefes del ejército, y proporcionárselas a los agentes secretos norteamericanos y colombianos.

Ha permanecido unos días en la prisión Mariana, habiéndose negado a tomar alimento durante los días que ha durado su detención.

ESTARA LLENO DE MEJILLONES

Washington, 3.—La expedición de Toronto, organizada por el ministro de Trabajos Públicos, de Ontario, después de una quincena de investigaciones en el Lago Huron, ha logrado descubrir los restos hundidos del primer barco de vela que navegó por el Gran Lago, y que llevaba por nombre "Lasalle de Grifón".

Dicho barco se hundió en el año 1679, habiéndose tomado todas las precauciones para protegerle antes de sacarlo a flote para ser examinado por los peritos.

Se ha solicitado una draga para realizar trabajos de exploración para recuperar el ancla y el cañón con que iba provisto.—Atlante.

¡VAYA GENTE!

Nueva York, 3.—A pesar de las relaciones tirantes que existen entre las bandas de malhechores de ésta, dirigidas por Diamond, que recientemente, ha sido detenido en Alemania, y las de Chicago, dirigidas por Al Capone, parece ser que la policía teme que, a causa de la petición de extradición contra Diamond, los sucesos de Capone, comenzarán sus actividades en ésta, o bien tomarán a su cargo la dirección de las bandas de Diamond.

La policía ha tomado toda serie de precauciones para evitar el contacto de los principales de ambos bandos, que, de ponerse de acuerdo, crearían un grave conflicto a la policía de ésta.

DESPUES DE TODO SERA IGUAL

Tromsø, 3.—A pesar de las opiniones expuestas en los primeros momentos, ha comenzado a surgir la duda acerca de la autenticidad de los restos encontrados en la Isla White, por el ballenero noruego Bratraag, dudándose pertenecer a Andreo y sus compañeros de expedición.

En las pocas hojas que se han podido encontrar del diario de los expedicionarios, hay poquísimas letras que se puedan descifrar, a causa de la influencia del tiempo, siendo completamente ilegible una A al principio de algunos párrafos.

Jensen, ha declarado que probablemente se podrá identificar sólo uno de los esqueletos encontrados, gracias a que éste ha sido preservado de descomposición, por hallarse incrustado en un bloque de hielo.

Los restos que se suponen de Andreo, no pueden dar los alguna respecto a su autenticidad, pues se componen de un informe montón de huesos humanos.

Algunos correspondientes de Prensa extranjeros han llegado a suponer de que, a bordo del "Bratvaga", se ha hecho, durante la travesía, un juego macabro con los restos que conducía, lamentando al que el retraso en la llegada del ballenero haya originado la descomposición de algunos cuerpos que podrían haber sido identificados, aunque con grandes trabajos.

JUEGOS ARRIESGADOS

Filadelfia, 3.—El luchador Bobby Rogers, ha pasado un año en la Florida, luchando en piscinas públicas con caimanes, hizo ayer en una piscina de ésta, la primera de una serie de exhibiciones, al objeto de atraer la atención del público acerca de esta peculiar pelea.

En la piscina había un zaimán de 300 libras de peso, y cuando trataba de imposibilitar al réptil para que éste no abriese su boca, en animal, de un brusco movimiento, logró coger a Rogers por uno de sus brazos, seccionándosele justamente a la altura del hombro.

Su hermano George, que se hallaba en situación de ayudante, en caso de necesidad, accedió rápidamente en su auxilio, logrando dar muerte al réptil, con un cuchillo.

Esperase que, dada la rápida intervención quirúrgica, Rogers quedará restablecido sin complicación alguna.

UNA MUCHACHA VALIENTE

Nueva Jersey, 3.—La señorita Lebalter, de 19 años de edad, que anteriormente había pertenecido a una compañía de circo y ahora se dedica a la nautica, estableció ayer un nuevo record femenino de descenso en paracaidas.

Según los barómetros de a bordo, cuando comenzó su descenso, el aparato se hallaba a una altura aproximada de 17,000 pies, o sea unas tres millas y media.

Para elevarse a esta altura, tardó 30 minutos realizando el descenso en Woodbridge, o sea a dos millas del aeropuerto de salida.

SOLIDARIDAD

La Haya, 3.—Después de la huelga de pilotos de la Compañía holandesa, Dutch Air, se anunció ayer, por la representación de los mismos, que los pilotos extranjeros les habían ofrecido.

Se ha aceptado ésta, en el sentido de que en los aviones de las demás líneas comerciales europeas, no se tom, a bordo ningún pasajero ni mercancía holandesa.

Nueva York, 3.—En Newport la nadadora americana Miss Agnes Geraghty, campeona federal de brasa, ha batido su record mundial de las 220 yardas (brasa) estableciéndolo en 8 minutos, 5 segundos y 3/5.

Miss Eleanor Holm, recordman mundial de los 300 metros espalda ha establecido una nueva marca sobre dicha distancia que ha cubierto en 5 minutos, 2 segundos y 4/5.

Miss Liss Lindstrom, que ganó recientemente el campeonato de gran fondo, ha cubierto las 700 yardas nada libre en 10 minutos, 27 segundos y 2/10, batiendo el record americano.

Trabajadores! SOLIDARIDAD OBRERA es vuestro diario. En él hallaréis todo lo que necesitáis para estar bien informados del movimiento obrero internacional y de todos los sucesos más interesantes acontecidos en España y en el mundo entero. SI A SOLIDARIDAD OBRERA no le falta vuestro apoyo y tenéis el deber de presionarlo, muy pronto será uno de los mejores diarios de extrema izquierda.

Información del Ayuntamiento

LOS QUE QUIERAN VERIFICAR OBRAS

Debiendo procederse a la renovación del pavimento de la calle de Montpellier, a tenor de lo establecido en las disposiciones municipales vigentes, se previene a los propietarios de fincas de dicha calle, que realicen las obras que necesiten empujándose dentro de los quince días siguientes a esta notificación; pasado dicho plazo y practicada la nueva pavimentación no se les concederá permisos para apertura de zanjas, hasta transcurridos dos años.

PETICION DE MEJORAS

Los concejales señores Massot, Trius y Escollé han formulado mociones ante la Comisión de Ensanche, interesando que se coloquen aparatos de luz que faltan en la calle de Valencia, entre la Diagonal y la de Marina, y que se construyan aceras y se arregle la calle de Cerdeña, en el trozo comprendido entre las de Provenza y Rosellón.

AGRADECIMIENTO

El Presidente de la Asociación de Propietarios de la barriada de Santa Madrona, ha dirigido un atente oficio al Teniente de Alcalde, señor Rocha, expresándole el agradecimiento del vecindario de aquella populosa barriada, por haber resuelto favorablemente la colocación de luces en las calles de Puig Lluirguer y Magallanes, de cuya mejora estaban tan necesitados aquellos lugares.

VISITAS

En la Alcaldía ha estado el capitán don Pedro Pablo Vucetic, comisario de Yugooslavía, acompañado del Presidente de la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona, don Ignacio de L. Ribera Rovira. El objeto de la visita del citado comisario era el de hacer entrega a Barcelona, en nombre de su Gobierno, del pabellón de Yugooslavía en la Exposición y de la colección agrícola que contiene.

El Alcalde expresó a los visitantes su más cordial agradecimiento, en nombre propio y de la ciudad, por la generosa donación.

GRATIFICACION

El señor Alcalde ha ordenado que sea enviada la cantidad de quinientas pesetas al armador del buque "Roberto R.", a fin de que el mencionado señor haga llegar dicha cantidad al obrero José de Aro, que tan heroicamente se condujo el sábado pasado con motivo del accidente que costó la vida al malogrado bombero Torredellor.

VIAJEROS

Hoy han llegado de Madrid el teniente de alcalde, delegado de Cultura, señor Massot, y el jefe de la Asesoría técnica de dicha Delegación don Manuel Ainaud, que fueron a la corte para gestionar diversos asuntos relacionados con el Patronato Escolar de Barcelona.

SESION

Presidida por el alcalde señor Conde de Güell, dió comienzo la sesión pública a las ocho de la noche. Despacho oficial. — Fué aprobado el primero de los asuntos que lo integraba, quedando el número 2 sobre la mesa.

Orden del día.—El único dictamen que figuraba sobre la mesa se acordó continuarse en igual sitio.

Del resto de la orden del día fueron aprobados todos los dictámenes a excepción del único que presentaba la Penencia encargada de la supresión de pasos a nivel y del número uno de la Delegación de Abastos, que se acordó quedarán sobre la mesa.

SECCION DE YESEROS ADORNISTAS

CONVOCATORIA

Esta Comisión reorganizadora al invitaros a la próxima reunión general que se celebrará en el local de la Unión Republicana Gracianense, calle de Buenavista, 20, el día 5 de septiembre, a las 6 de la tarde, cree en un deber advertiros la necesidad de que todos los yeseros adornistas de Barcelona concurremos a ella, con el fin de marcar la ruta a seguir en las cuestiones de trabajo que afectan profundamente a nuestro oficio y que de no amarr el esfuerzo de todos pronto tocaríamos las consecuencias.

Para que esto no llegos, precisas

PROPOSICIONES

Fueron aprobadas las siguientes: Una de los señores Santamaría, Rocha y Massot, interesando que para contribuir a la brillantez de los festejos que organiza el Casino "La Alianza del Pueblo Nuevo", se conceda la colaboración de la Banda Municipal para que dé un concierto el día 18 próximo, a las diez de la noche, en la mencionada entidad.

Otra de los señores Massot, Maynés y Rocha interesando que para llevar a término la tarea depuradora del censo electoral en formación se ponga a disposición del Teniente de alcalde de estadística la cantidad de quince mil pesetas.

Otra de los señores Nicolau d'Oliver, Massot, Rocha, Santamaría, Roure y Quirós, proponiendo que se conceda el Salón Central del Palacio de Bellas Artes, el domingo día 7 del actual a las entidades representativas de diversas tendencias políticas y sociales, para celebrar un mitin progresos y contra las detenciones gubernativas.

Otra del señor Maynés, interesando que se solicite del Ministerio de la Gobernación se reconozca al Ayuntamiento el derecho a percibir el 50 por 100 de los aumentos que en este Municipio haya obtenido y obtenga la Diputación en el impuesto de cédulas personales, en relación a cuando las cédulas eran impuesto municipal.

Otra del señor Maynés proponiendo que se dirija instancia al Ministro de Hacienda solicitando que, al objeto de evitar la disminución injustificada en el impuesto sobre la gasolina, se faculte al Ayuntamiento para que pueda cobrarlo de los aparatos distribuidores instalados en carreteras y hasta diez kilómetros a partir de los límites del término municipal, viniendo obligado, antes de establecer el impuesto, a invitar a los Ayuntamientos comprendidos en los diez kilómetros de carretera para que implanten y cobren el impuesto sobre la gasolina suministrada en los aparatos o bien confíen la recaudación al de Barcelona, participando aquéllos en la misma.

Otra también del señor Maynés, proponiendo: 1.º Que, teniendo en cuenta la situación del presupuesto ordinario en curso, no se autoricen gastos periódicos de cuantía determinada o indeterminada derivados de convenios o contratos, tales como instalación de luz en dependencias, alquiler o instalación de aparatos telefónicos, etc. sin previo informe de la Delegación de Hacienda; 2.º Que no sea pagada subvención alguna sin previo acuerdo de la Comisión municipal permanente, aunque figure nominativamente en presupuesto.

La anterior proposición fué aprobada con el voto en contra del señor Pich.

Otra de los señores Massot, Martí Esteve, Maynés, Martínez Domingo y Santamaría, proponiendo que el Ayuntamiento en corporación y con asistencia de la Banda Municipal concurre el próximo día 11 a depositar una corona de flores al pie del monumento que la ciudad erigió al Conceller en cap Rafael de Casanova, herido mortalmente en el antiguo baluarte de San Pedro.

La anterior proposición fué aprobada con los votos en contra de los señores Rocha, Pich, Torres y Coma Cros.

Por último, a propuesta del señor Martínez Domingo, se acordó nombrar bombero preferente y concederle la medalla del cuerpo al individuo del repetido cuerpo, Salvador Torredelló, muerto en accidente de trabajo el próximo pasado sábado a bordo del vapor "Roberto R."

que todos desterremos la inercia tan arraigada en nuestro oficio y nos aprestemos a contribuir a la causa común, sindicándonos y aportando las iniciativas que creamos más convenientes, para la mejor y más rápida solución del problema que tenemos planteado.

Es obra de todos, pues, que a todos beneficia.

Por el triunfo de nuestra causa, espera no faltaréis.—La Comisión, Barcelona, agosto 1936.

Trabajadores: Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

# LA CARCEL

¿Es que hasta el momento los presos políticos sociales, los presos todos, hablan dejado de existir para esta sociedad lúgubre, putrefacta y ensobrecida envenenada de infundadas plumas intelectuales, tildadas de ecuanimes y de liberales? ¿Es que no sublevaron los antros infernales que construyeron el intelecto, llamados cárceles y presidios? O bien, ¿es que la sublime disposición y convicción de los mandatarios sordidos y osados que se arrogan la facultad de mantener a los presos habiéndose extinguido por arte de biribirique? ¡No! El inmenso atand político de la cárcel masibaha ¡los victimarios actuaban dentro del rutinario más cretino como abyecto.

Estas preguntas un tanto necias, incapaces de asombrar a ningún espíritu fuerte que muy bien sabe lo que en dichos establecimientos «etales» ocurre; y lo que es un corazon carcomido de cocaroleros y el ama hituminosa de un director de avería, dejan de ser necias para el desventurado obrero y la extremada mujer, que al percatarse de tales infamias, preguntamos indignados, si la veracidad de los acontecimientos pueda abrigar alguna injusticia, flagelando a unos hombres que no han cometido otro delito que el de haber nacido de vientres inconscientes, y que una vez hombres al dar perfecta cuenta de su inferioridad técnica y especulativa intelectualmente, hanse cultivado sus facultades que la clase humilde está rodeada de despidados abusistas y terribles larvas teocráticas, su rebeldía ha seguido los parentos consejos de la conciencia que le ha demostrado pausariamente enunciados de máxima libertad, de inefable luz meridiana.

Todos los presos sociales almanan un mismo venero manumisor y respetable; ellos han delinquido porque toda la sociedad está plagada de ladrones «limpios» y espartes que viven a expensas el Trabajo. Y al prestatar, sin embargo, no han hecho más que cumplir una ley vital de suma trascendencia, ya que en el germen genuinamente revolucionario se halla la verdadera esencia, la más soberana vocación de solidaridad humana.

Muchos flotas y ciudadanos han quedado atónitos al saber que en el siglo XX, época de las maravillas fanabulescas y científicas se intufia sion como en antaño en el cuerpo y en el espíritu de los reclusos el veneno del salvajismo más íntico y vituperable.

Han hecho muy mal los periódicos cotidianos de izquierda preocupados de «obras bagatelas»; bien estaban en su reposada actividad de asifige, pues hertz sabido es que el régimen deletéreo de la Prisión Celular, no es nuevo, sino que, al contrario, perennemente ha mantenido enhiesta su repulsa cabeza.

Nosotros en todo tiempo y lugar hemos manifestado los asertos que ahora se atribuye la panderosa prensa izquierdista. Y por lo mismo que propugnamos constantemente por la completa emancipación del proletariado, justo es que en el predominio actual, la verdad ocupe el lugar que le corresponde en el aureo solio de la Razón.

Bueno es que la prensa diaria obrera en lo más hondo de sus bondades postuladas se deje llevar por la corriente algida de la opinión que parece dormida de un largo, casti-

co y voluptuoso sueño... El disco da moda todos los periódicos de izquierda lo brindan a sus queridos lectores». Deseamos que continúen clamando en favor de la libertad de nuestros hermanos los presos; deseamos que en su pietórico entusiasmo y en tan humana empresa no nos constaten una vez más proceder veratill...

Siga, pues al disco de moda, no sea que nos tilden de ingratos al aducir verdades inconcusas. Y pidamos todo su voz en grito una pronta amnistía que restablezca a la vez el denominado «Derecho», y la Equidad conculada.

La cárcel, es la escuela del crimen y de la aberración más desearnada. La cárcel, es el ara draconiana de sacrificase alocadamente los cerebros más sanos y equilibrados. La cárcel, doctora la hermosura del alma que sientese feliz amando a la Humanidad y borarado los jalones ambiguos de los poseyentes de toda ley. La cárcel, por antonomasia resulta ser bandecida y acariada por la severa ley, que le da pábulo para cometer toda clase de atrocidades. La cárcel ensarna la desigualdad social; en ella sin el cual la autoridad no podría desempeñar su bohemioso papel. La cárcel, roba, contagia, mata y nunca ocurre nada de particular en ella; mandan en ella hombres de «orden» que muy celosos de su deber, desordenan lo ordenado, para así denegar la personificación de la brutalidad, de la inutilidad.

Ciego es quien no ve por toia de cedazo; todo se comprende en esta ortodoxa diáfama sociedad. Por esto, siempre, de la importancia en que tienen sumido el preso consiente se ha sacado algo; no ha sido posible arrancarle el cerebro, pero sí la inteligencia, cuando no la vida.

Hay factores egregios en esta perra sociedad, que sin el mal, sin los astros, cárceles, prisiones y hospitales no tendrían razón de ser; se morirían de honradex. La desigualdad siembra la trinidad. La desigualdad tiene la virtud de convertir a ciertos esclavos en héroes que se adelantan a la civilización, que con sus gestos gayos restan poderío al bizarro Capitalismo que es la concreción más fétida de todos los elementos parasitarios, que agotan al proletariado mundial.

Los presos sociales, pues, son personas dignas de respeto, de admiración y de consideración. Los presos que sustentan ideales de transformación social, son los únicos hombres serios y nobles que no faltan ni roban a nadie; son el eje de la Verdad, que la presente raigambre estatal-religiosa-capitalista tortura y ametralla impunemente. Quien controla la Libertad es un tirano sobabio, será inteligente, pero no dejará de ser un criminal encopetado. La Libertad no tiene dueño, no puede tener valladores de ningún color, porque ella en su lata magnificencia p... al pillajo del Universo. La Libertad es patrimonio exclusivo de la Humanidad, de la Lógica y del Espíritu rebasante de amor a todo lo bello y humano ¡Amnistía! ¡Amnistía!

Queremos una amplia amnistía. Y lo decimos con todo el fango de nuestro recio sentimiento bebado y consistente, pero jamás humillado.

¡Amnistía! ¡Amnistía!  
Angel...  
Julio de 1930.

ingerido alimentos en malas condiciones de salubridad.

Mercedes Vila, de 42 años, habitante en la casa de San Severo, 5, desesperada a causa de una enfermedad crónica que sufre en las piernas, trató de suicidarse pinchándose en una vena con un impropio.

Fuó asistida en el Dispensario de las Casas Consistoriales.

El Centro Navarro ha organizado para el sábado, a las diez de la noche, una visita colectiva al Observatorio Fabra, a la que invita a todos sus asociados y sus familias.

Pueden pasar por el domicilio social, Virgen del Pilar, 11, a recoger las invitaciones, hasta el día 5, por la noche.

Se avisa a los que tengan ropas empeñadas en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Socursal número 6 (Barceloneta), cuyas fechas de renovo o empeño senn anteriores al 31 de octubre último inclusive, que en la subasta pública que se celebrará en este Monte de Piedad el día 5 de septiembre se procederá a la venta de las prendas de los préstamos número 1 al 7.805 que no hayan sido prorrogados, desempeñados o vendidos anteriormente.

El «Esbart Catalá de Dansaires» (C. n. n. 30, pral.) nos ruega participemos a todas las entidades, su acuerdo de colaborar desinresadamente en todo festival que organicen a favor de los presos y de terrados políticos y sociales.

Hoy, jueves, a las diez de la noche, en el local del Centro Republicano de Las Corts (Morales, 40), dará una conferencia sobre: «La responsabilidad de la juventud», el doctor don José Armengol.

En el Dispensario de las Casas Consistoriales fueron asistidos Rosario López Mañé, de 28 años de edad, con domicilio en la calle de San Cucufate, que presentaba herida penetrante en la región lateral izquierda del forax y herida punzante en el codo, de pronóstico grave, y Francisco Ruiz, de 52, incisopunzante y fuerte contusión con probable pérdida del ojo derecho, heridas que fueron producidas a ambos por un tal Miguel, el cual que presentaba asintismo herida se dió a la fuga.

Después de asistidos ingresaron en el Hospital de San Pablo.

Convocada por la Unió Catalana, se celebró anoche, en el Ateneo Ampurdanés, una reunión de entidades y periódicos de espíritu catalanista, para tratar de la conmemoración del 11 de septiembre. Después de exponerse distintas opiniones, se acordó que este año sólo se deposite una corona en el monumento de Rafael Casanova.

La Comisión de Fiestas del Centro Aragonés de esta ciudad, ha organizado para el mes actual los siguientes actos:

Sábado, día 6, a las nueve de la noche. Con motivo de celebrarse el XIV aniversario de la inauguración del edificio social, tendrá lugar una cena popular en uno de los salones del Centro.

Domingo, día 7. A las nueve y media de la mañana, saldrá, por la estación de Sarrá, con dirección a San Cugat del Vallés, el Orfeón Goya, en donde dará un concierto con motivo de celebrarse la Fiesta Mayor.

Lunes, día 8, a las cinco de la tarde, tendrá lugar en el salón café un gran baile de socios.

El día 11 se celebrará en la platea del Teatro Goya, un lucido baile, también en honor de sus socios y familias, a las diez y media de la noche.

El jueves, día 18, tendrá lugar un grandioso festival en el Teatro Goya, de homenaje, y cuyo beneficio se destinará al Ateneo de Zaragoza, al objeto de engrosar la suscripción abierta por el mismo con objeto de regalar una casa llamada del «Poeta» al insigne Alberto Casañal. Este señor ha prometido la asistencia a dicho acto.

El día 24, festividad de Nuestra Señora de la Merced, a las cinco de

la tarde, se celebrará un baile de socios en el salón café.

El día 27, a las diez y media de la noche, tendrá lugar otro baile en el salón café.

## CARTELERA

### Teatro Nuevo

Compañía BAUS DE CABALLE. Mañana, viernes. Inauguración de la temporada. **LA EL BARBERO DE SEVILLA.** Lo Entrove en España de EL PINAU.

### Teatro Victoria

Inauguración de la temporada de Zarzuela, en la que figura el divo barítono **MARCOO REPOSADO.** Debut: **Silbado.** 4 de Septiembre. Tardo, escogida función. Noche, venetras en este teatro de la zarzuela **LA ROSA DEL AZAFRAN,** cantada por primera vez por **MARCOO REPOSADO.**

### Teatro Barcelona

Compañía del Teatro Lara, de Madrid. Hoy, jueves, tarde a las cinco y cuarto: **LA GALANA.** Noche a las diez y cuarto: **PARA TI EN EL MUNDO.** Mañana, viernes, tarde: **LA GALANA.** Noche: **PARA TI EN EL MUNDO.**

### Teatro Apolo

Compañía Lírica. Dirección del maestro **JOSÉ SIBIRIANO** en la que figura el eminente tenor **EMILIO VENDRELL.** Hoy, jueves, tarde a las 4 y media: **DEBUT** del aplaudido barítono **LUIS MORICO** con la celebrada zarzuela **LOS DE ARAGON** y el éxito de los éxitos **LA DOLOROSA** por **COBA RAGA** y **ANTONIO LATORRE.** Noche a las 10: **LOS DE ARAGON** por **COBA RAGA** y **ANTONIO LATORRE.** **LA DOLOROSA** Triunfo Inmenso del eminente tenor **EMILIO VENDRELL.**

### Teatro Poliorama

Hoy, jueves, tarde a las 2 y cuarto. Noche a las 10 y cuarto. Extraordinario programa de variada. 7 años día, 70 **GOMPER,** manipulator; **EVA KARAY,** baile moderno; **MINUTO,** artista ecitopédico; **ERMA MARQUÉS,** baile clásico; **OSORIO AND ELLINGTON,** baile acrobático; **PILAR RUIZ** (Gota de Gato española), estrella de la canción y baile. Escogido repertorio.

## MARICEL-PARK

Gran Parque de Atracciones Montjuich. HOY, JUEVES, NOCHE A LAS DIEZ Y MEDIA

GRAN FINAL DEL CAMPEONATO DE CATALUÑA DE HOCKEY SOBRE PATINES entre **S. C. CATALUÑA** y **SKATING-CLUB**

MONTAÑAS RUSAS. RUC II WICHING-WAYES. GRAN PISTA DE SKATING II MAGNIFICO RESTAURANT II THE DANCANTS DIXERS AMERICAINS II JAZZ DISQUETTINA

Medios de comunicación. AUTOS: Mariposa del Duero, café Mar, carretera de Montjuich, recientemente instalada. PUEBLO: Fundador de Montjuich (billetes combinados de ida y vuelta con entrada al Parque USA FESTA). Escuela Internacional Femenil de Montjuich, siguiendo el Paso recientemente inaugurado. Entrada al Parque: CINCUENTA CÉNTIMOS. ENTRADA LIBRE AL RECINTO DE LA EXPOSICION

**ESCUELA DE CHOFERS**  
100 PESETAS - TODO COMPRENDIDO  
Condución - Mecánica - Reglamento - Examen y Titulo - Una hora diaria de Condución - Mecánica en el Taller - Clases día y noche - No se limita el tiempo - Facilidades de pago.  
Academia Americana de Automovilismo  
Consejo de Clenfo, 226 - Claris, 49 - Tel. 28041

**¡ALBAÑILES!**  
Venta de materiales  
CERVANTES, 2 (Cerca de Atilio)

Editado por el Grupo Cultura Faros, se ha puesto a la venta el interesante folleto  
**EL TRIUNFO DEL AMOR**  
Escrito por MANGADO  
Descuentos a piqueteros el 35 por 100  
**PRECIO 15 CÉNTIMOS**  
De venta en quioscos

**SOLIDARIDAD OBRERA**  
Nueva de San Francisco, 3 - BARCELONA  
**BOLETIN DE SUSCRIPCION**

Nombre y apellidos \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_  
n.º \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_ población \_\_\_\_\_  
Me suscribo por (1) \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1930

Barcelona: Un mes, 2 pes.  
Provincias: Un mes, 2'50  
Idem: Un trimestre, 7'50  
Pasegal, América y Filipinas: Trimestre, 8'50  
Los demás pais, trimestre, 10'50

(1) Indiquis si por mes o por trimestre.  
Indiquis también si se ha de dejar el periódico en otro domicilio.

## GACETILLAS

**CONFERENCIA SUSPENDIDA**  
Por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, queda suspendida la conferencia que el próximo viernes debía dar Joaquín Maurín en el Ateneo Enciclopédico Popular y que había anunciado la Sección de Estudios Políticos, Económicos y Sociales del mismo.

En el Ateneo Enciclopédico Popular quedará abierta el próximo día 15 la matrícula para las clases generales del próximo curso que empezará el 1.º de octubre, las cuales comprenderán las asignaturas siguientes: Curso preparatorio y de ingreso, Terminología, Nociones generales de Geografía e Historia, Francés (tres cursos, Inglés (dos cursos), Alemán, Aritmética, Geometría, Cálculo Mercantil Contabilidad, Física Química, Historia Na-

tural, Dibujo industrial, Primeras letras y Cultura física.

En breve dará una conferencia en uno de los más amplios locales de Sabadell, Javier Casals, presidente que fue de la junta del «Centre Autonomista de Dependents del Comerç i de la Indústria», que fue disuelta arbitrariamente por la pasada Dictadura, entregando el «Centre» con mayor arbitrariedad aún, a esos señores del «libre».

En esta conferencia, el Javier Casals, explicará todas las vicisitudes porque el «Centre» ha pasado, cuyo acto promete ser interesante siendo enorme la expectación y mucho el interés para oírle.

Ha sido denunciado por un médico particular que usa la calle de Tallers, forzada por cinco personas sufre intoxicación de pronóstico reservado, por haber

¡OBREROS! LEED Y PROPAGAD «SOLIDARIDAD OBRERA»

Barcelona, un mes . . . 2'00 Ptas  
 Provincias, trimestre . . . 7'50  
 América, Portugal y Filipinas . . . 8'50  
 Los demás países, trimestre . . . 10'00



REDACCION Y ADMINISTRACION:  
 NUEVA SAN FRANCISCO; 3  
 Teléfono 23967

Número suelto 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, jueves 4 de septiembre de 1930

## UNA ACLARACION

### Los periodistas peligrosos

Una conversación que sostuve con un periodista de Zaragoza, ha tenido la misma virtud que suelen tener todas las conversaciones con los periodistas: que de las conversaciones apenas queda otra cosa que la fantasía de los periodistas, un poco alitada luego con la candidez de los que creen a pies juntillas los que leen a esos periodistas fantasiosos.

La candidez de esos amigos, que no la fantasía de los periodistas, es lo que me obliga a hacer una aclaración a lo que los periodistas me están atribuyendo, hasta el extremo que, de salto en rebote, el responsable en Zaragoza de "El Liberal", de Sevilla, me atribuye la manifestación de que la C. N. T. apoyará a los republicanos en las próximas elecciones. Véase la versión directa de mi conversación con el periodista zaragozano, y allí se encontrará todo lo contrario de lo que me atribuye el periodista "sevillano" de la capital de Aragón.

Me preguntaron y contesté, no sin constatar que mis manifestaciones eran puramente personales, que la actitud adoptada por las izquierdas en la Asamblea de San Sebastián, había despertado una franca simpatía entre muchos hombres de la C. N. T.

Contesté también tener la convicción de que cuando las izquierdas confesaran a la C. N. T., tendrían

la ocasión de constatar esa simpatía, y que la inteligencia, caso de llegarse a ella, creía yo que no podría verificarse sin mediar determinadas condiciones, que interesan mucho a los trabajadores.

Contesté asimismo que en cuestión de elecciones, tenía la seguridad de que no se podría contar para nada con la C. N. T., y que mi opinión personal sobre las elecciones próximas, caso de que se llegue a ellas, era de que la C. N. T. debía situarse completamente al margen, sin apoyarla ni combatirlas, pues que estimaba—sigo estimándolo—que con esta inhibición absoluta, dejábamos toda la responsabilidad en los que creen o aparentan creer que por medio de unas elecciones, por constituyentes que fueran, se puede resolver el problema político de España.

Dije, en fin, que la C. N. T. continuará fiel a sus principios y fiel en absoluto a su finalidad comunista libertaria.

En substancia, esto es lo que dije conversando con un periodista de Zaragoza. Lo demás, hemos quedado en que no ha sido otra cosa que fantasía periodística.

Fantasía suficiente para que yo vuelva a mi antigua costumbre de andar con recelo al echarme un periodista a la cara.

J. PEIRO

## CUESTIONES FINANCIERAS

### ¿PORQUÉ BAJA LA PESETA?

Si no modificamos nuestro sistema monetario, la libra esterlina puede llegar a valer cien pesetas en plazo no lejano.

Consideramos como el hecho más natural del mundo el de que la libra valga 46 pesetas. Lo que no acaeramos a explicarnos tan satisfactoriamente es que durante los pasados años se haya cotizado a tipos más bajos, favorables a nuestra divisa.

Nos ocurre precisamente lo contrario que a los ministros, banqueros, economistas, tratadistas y articulistas que tanto han profundizado la materia. Estos señores, al no saberse explicar las causas del descenso de nuestra moneda, lo achacan a todo lo imaginable, llegando incluso a hablar de "los imponderables", cuando en realidad de verdad lo que tiene menos explicación es el milagro de haber estado tanto tiempo nuestra peseta con tanta firmeza y que la depreciación no haya llegado con mucha más premura y mayor intensidad.

Hemos podido observar que cuando un prestigio se desmorona, no le queda más que su valor intrínseco. Es algo así como el honor y la fama de las personas. Muchas de éstas se sostienen en posición ventajosa; pero cuando por cualquiera de las contingencias de la vida caen en desgracia, entonces es cuando en realidad pasan a valer su propio valor. Si su cerebro, sus nervios, su corazón y su perseverancia son de oro, se siguen cotizando por su precio real o intrínseco, aunque hayan perdido las tres cuartas partes de una cotización o estima social que debían al favor, a la suerte o a la adulación.

Esto es lo que ha pasado y está pasando con nuestra moneda.

Prácticamente, la peseta, como más detenidamente veremos en otro artículo, es plata o billete equivalente. La relación entre el oro y la plata, es según nuestro sistema monetario la de mil a 64. Es decir, que si en uno de los platillos de una balanza ponemos una cantidad de oro de ley, que valga mil pesetas y en el otro platillo igual peso, plata también de ley, la plata de este platillo tiene que tener un valor de sesenta y cuatro pesetas. La realidad nos dice que esta relación no es cierta, pues actual-

mente cien unidades de peso de oro no valen 640 de oro por cien unidades de peso de plata. Según la cotización de junio de 1928, esta relación no era la de mil a 64, sino la de mil a 37'08, en junio de 1929 la de mil a 24, y en junio del corriente año, de mil a 21'67.

Una sencilla operación será bastante para averiguar el valor intrínseco de nuestra moneda plata o billete convertible. Para ello bastará establecer una proporción, diciendo que, si para que cien pesetas en monedas de plata valgan otras cien pesetas en piezas de oro, es necesario que la relación entre el peso de una porción de oro y el de una cantidad de plata fuese la de mil a 63, siendo esta relación actualmente tan solo 21 y pico, o sea la tercera parte de 64, resulta que para obtener cien pesetas de monedas de oro deberíamos entregar tres veces más en plata, o sea trescientas pesetas de las zorra corrientes en España.

No obstante, observamos cómo, según la cotización oficial de los cambios, para obtener cien pesetas en oro nos basta entregar unas ciento ochenta y cinco en billetes o monedas de plata de cuño español. Lo cual quiere decir que estas ciento quince pesetas plata que nos rebajan (pues ya hemos dicho que según la cotización de los metales deberían sernos exigidas trescientas), es ventaja que nos reporta o nuestra cara bonita de españoles, a el hecho de que las demás naciones, a pesar de todas sus riquezas y medios de producción y distribución tienen que vivir en parte del crédito, y que para ello tienen necesidad de otorgarlo a nuestro país.

El hecho de la cotización actual—no muy por debajo de lo que debería estar, como afirman la generalidad de los entendidos, sino en nuestro modesto concepto, muy por encima de la que debería tener—, demuestra que nuestro crédito, o mejor dicho, nuestra estima mundial es sólida, a pesar de lo mucho que decayó desde que la Dictadura empezó a tambalearse con los sucesos de Ciudad Real y Valencia, los conflictos universitarios, el empréstito oro, las testamentarias notas del dictador y la excesiva premiosidad del actual Gobierno en restablecer el derecho perturbado por la Dictadura y an-

teriormente por la predictadura.

Pero con todo, España, goza de una consideración internacional de primer orden; su prosperidad es notoria, su crédito firme y su vitalidad indiscutible en lo agrícola como en lo industrial y comercial. España está despierta, tiene entusiasmo para el progreso y para el trabajo, y solo falta que quien dirige tenga decisión para abordar problemas inaplazables como la nacionalización de las industrias y fuentes de riqueza, resolviendo en el orden social la cuestión de la tierra, para que el agro español rinda el máximo producto, de cuya meta no nos hallamos ni a la tercera parte del camino; que con la hulla negra y la hulla blanca podamos disponer de la energía necesaria a precio barato; que nuestra ganadería, en carne, leche y sus derivados, lana y cueros, cubra las necesidades del país y quede para la exportación; que no falte el hierro ni el acero de obtención y fabricación propios; que vaya sustituyendo la industria textil algodonera por la de seda artificial que tanto favorece la economía de otras naciones, especialmente la italiana; que creemos una industria forestal, amplia para todas las necesidades interiores, a base de repoblaciones, ordenaciones y caminos de saca, con sus derivados, especialmente la celulosa o pasta de papel; y en fin, que se fomenten: nuestra balanza de pagos, construyendo barcos mercantes para españolizar los fletes, nacionalizar también los seguros, favorecer las exportaciones, y estimular el turismo.

Estas últimas digresiones no han hecho olvidar, algo más atinente que lo dicho, el tema de este artículo. Lo dejaremos para el siguiente:

FRANCISCO AUMATELL  
 Barcelona, 28 agosto, 1930.

### Apostillas

El amigo Aumetell permitirá que apuntemos brevemente su artículo.

La prosperidad económica de España en el orden industrial, a pesar de que los medios mecánicos de producción que la industria emplea generalmente, son, con respecto a los empleados en otros países, vergonzosamente rudimentarios, es tan evidente como la riqueza inmensa de su agricultura. Y ésta, de la que apenas si se explota la vigésima parte, es la que engendra la posibilidad de un florecimiento industrial de primer orden.

Pero esto pone ante los ojos del observador atento el problema de siempre. Los beneficios de la prosperidad de que se habla, se vierten exclusivamente sobre unos cuantos. Y la mentalidad rezagada de los que poseen, aliados naturales de los que mandan, no permite que ni una parte infinitesimal de sus beneficios alcance a los que, poniendo a contribución el brazo y el cerebro, son los únicos factores positivos de esa prosperidad.

En cuanto al himno que entona nuestro amigo al prestigio de que goza España en el extranjero, nosotros sentiríamos que se viera en ella una especie de exaltación patriótica que no puede armonizarse con el sentimiento de fraternidad universal con que lo más selecto del espíritu moderno prescinde de las fronteras y de las razas.

También nosotros estamos convencidos de que uno de los factores que con mayor fuerza determinan la actual **degringolada** de la peseta, en el mantenimiento, por parte de la segunda Dictadura, de todas o casi todas las humillantes restricciones establecidas por la primera.

Las dudas y las vacilaciones del general Berenguer están dando al exterior la impresión de que aquí vivimos sobre un volcán.

Y de esta sensación, como es natural, aprovechan los especuladores.

## La honradez de los dictadores

Siempre hemos considerado que el arte de gobernar a los pueblos es una misión que impone los mayores sacrificios.

Véase si no lo que dicen varios periódicos: "El ex dictador del Perú, Augusto Leguía, posee en los Bancos de Londres la fantástica fortuna de treinta y ocho millones de dólares que, al cambio actual, representa un capital de 950 millones de francos".

Podríamos hablar de Irigoyen, de Machado y de todos los dictadores que los huracanes de reivindicación liberal y democrática han derribado y derribarán antes de poco tiempo. En todos los casos encontraríamos encarnado en el cumplimiento de tan sagrado deber, el más inmenso y apostólico sacrificio.

Precisamente por esta poderosa razón, hemos visto en todos los tiempos y en todos los países que los más humildes y honrados ciudadanos se han dispuesto siempre a subir el doloroso camino del Gólgota, sometiendo al martirio de todos los fariseos con el humanísimo propósito de redimir a sus semejantes.

Véase también lo desagradecida que es esa humanidad de indigentes y esclavos; populacho analfabeto y perturbador que en un arranque de estúpida indignación tira por la borda todo el formidable bloque de cálculos, estudios y buenos propósitos que tan paternalmente se iban imponiendo. Bolivia, Perú, y casi podríamos incluir a España, son la prueba incontestable de lo que decimos.

La Prensa nos ha dado la noticia de lo que allí ha ocurrido, y se nos ponen los pelos de punta al pensar que las mejores y más audaces empresas tienen su premio en la más abominable indignación popular. Entendemos que no hay derecho a que, después de haberse torturado atrocemente el encéfalo para buscar fórmulas y elaborar tratados que tan abundantes rendimientos hablan de dar al país y sobre todo a las grandes empresas industriales y bancarias del trust internacional, por sí poco más o menos el pueblo no podía comer, y se arruinaba el comercio y la pequeña industria, se alborote, se chille y se proclame la ley del desbarajuste, persiguien-

do, encarcelando y procesando a los dictadores y a sus ayudantes. Al fin y al cabo se ve claramente que nada recompensa el sacrificio inconcebible de semejante apostolado. Total, para hacerse en once años con una fortuna de 950 millones de francos, que, de paso, debemos reconocer que es muy honradamente adquirida.

Hemos dicho que casi podríamos incluir España en esa danza de ingratiitudes. Pero hemos de confesar ingenuamente que aquí no ocurrirá jamás tal cosa. Los españoles tenemos una gran dosis de sentido común, una enorme montaña de lógica y, sobre todo, un profundo sentimiento de reconocida gratitud para los que se sacrificaron por la patria.

No; francamente, aquí el problema de las responsabilidades no es alimentado más que por media docena de atrevidos alborotadores. El país, ecuánime y discreto, sabiendo que los ex dictadores, parientes y amigos de los mismos, aunque teniendo dinero en algunos bancos extranjeros y en algunas empresas favorecidas por el monopolio establecido por la Dictadura, aparte de alguna que otra colocación, no tienen su fortuna, de buen trozo, a los 950 millones del ex dictador Leguía, reconoce, y es lógico que así lo reconozca el pueblo, que el sacrificio de seis años de prudentísimo gobierno debiera merecer una mayor recompensa. Y si no que digan su opinión la Compañía Telefónica Nacional, el Trust de Petróleos, la Empresa del Ferrocarril Ontaneda-Calatayud, la Empresa de Automóviles de Figueras a Caldas de Malavella y tantos otros que forzosamente deben estar agradecidos al gobierno de la dictadura.

Aunque no todos están agradecidos al Gobierno de la Dictadura, agencias telegráficas han dado la noticia de lo irreverentes que han estado en La Coruña con los sacrificados de la caída Dictadura. A buen seguro que, si les hubiera dejado, eran capaces de hacer como en el Perú.

Hay que reconocerlo: el oficio de gobernante y sobre todo de dictador impone enormes sacrificios. Y lo repetimos, total por 950 millones de francos.

### Inutilidades que cuestan CARAS

Ferrol, 3.—Parece que el hidroavión "Dornier A" que cayó cerca del Cabo Prioriño había salido con otros hidro para intervenir en las maniobras navales.

Mandaba los aparatos el alférez de Navío D. Francisco Rosado. Cuando evolucionaban los aparatos uno solo los envolvió y uno de los aparatos cayó rápidamente, incendiándose, cerca de la batería de Mandella.

El aparato iba tripulado como piloto por el contramaestre D. Jaime Planas. Como observadores iban los alféreces D. Francisco Cano y D. Manuel Aubareda. Completaban la tripulación Luis Acebrato, Juan Navarro, Manuel Trubia y José Sánchez Mariscal.

Parece que los siete paracaidistas, dos de ellos, al ver el inminente peligro, se arrojaron del hidro en paracaídas, pero éstos no funcionaron bien.

Ha marchado al lugar del suceso el jefe del Estado Mayor del Ferrol, don Luis Castro, para ordenar el traslado de la víctimas al hospital de Marina.

La noticia de la catástrofe la recibió por radio el acorazado "Jaime I".

Como el lugar del suceso está bastante lejos del Ferrol reina gran ansiedad por conocer detalles.

Se cree que han perdido carbonizados al incendiarse el aparato.

### ¿Quién los trasquila?

San Sebastián, 3.—Una peregrinación italiana, después de visitar el Santuario del Cristo de Limpia, marchó a Deva.

Por lo demás, crea el amigo Aumetell que el Estado no puede, por mucho que se empeñe en ello, cumplir la función tutelar que tantos le atribuyen. Es el eterno rezagado. El día que decida resolver, en la parte infinitesimal que le es dable hacerlo, los problemas que hoy interesan, ya otros, de mayor interés y de mayor apremio, les habrán reemplazado.

Crear un estado de cosas que permita resolver esos problemas mientras van surgiendo, con la vista fija en el interés general y en el bienestar de todos, es la más santa de las obras que puedan realizarse en nuestros días.

Porque la solución justiciera de esos problemas únicamente será un hecho cuando la clase obrera haya tomado en sus manos la gerencia de toda la riqueza social.

A ello tienden la evolución humana y el esfuerzo de los hombres.

### VUELO DESGRACIADO

Madrid, 3.—El hidroavión Dornier A que salió esta mañana acompañado por otro aparato para participar en las maniobras navales fué anulado por una nube al llegar al cabo Prioriño.

El hidro cayó a tierra, incendiándose y pereciendo sus siete ocupantes que eran el piloto Jaime Planas, los observadores alféreces de navío Francisco Fernández Cano y Manuel Aubareda y los mecánicos Luis Acebrato, Juan Manuel, Manuel Trubia y José Sánchez Mariscal.

Dos de ellos parece que, al ver el peligro, se arrojaron al espacio tratando de salvarse.